
10 PESOS

campeche

Miércoles 12 de febrero de 2025
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2416 · www.lajornadamaya.mx

CON LA CIENCIA, NIÑAS MEXICANAS APRENDEN A NO RENDIRSE Y SER MÁS FUERTES

“Aranceles contra México, un

▲ En el marco de esta efeméride internacional que se conmemora cada 11
de febrero, la Unesco advierte sobre los “obstáculos sistémicos” a los que
se enfrentan las mujeres que trabajan en este ámbito, como escasez de
financiación, falta de representación en puestos de responsabilidad y una amplia 

brecha laboral; mientras tanto, infancias y juventudes del país invitan a dejarse 
guiar por la curiosidad y a tener una mente inquieta, plantearse preguntas 
audaces y buscar respuestas: la perseverancia y el acceso a oportunidades 
puede abrir puertas para que más niñeces se conviertan en científicas. Foto Ap

INJUSTO, PORQUE LA POTENCIA NOS VENDE MÁS DE LO QUE EXPORTAMOS; POR LO TANTO SU BALANZA ES FAVORABLE, SOSTIENE
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L
a seguridad es uno de 

los temas cruciales para 

cualquier régimen. 

Dado que el Estado po-

see el monopolio del ejercicio 

de la violencia legítima, así 

como el de la impartición de 

justicia, es también una res-

ponsabilidad ineludible y por 

la cual se suele calificar la 

efectividad de prácticamente 

cualquier gobierno, junto con 

las variables de crecimiento y 

desarrollo económico.

Ahora, informar de avan-

ces en el combate a la inse-

guridad es una tarea com-

pleja. En principio, es posible 

proporcionar datos duros y 

que éstos resulten en una 

tendencia a la baja, como 

ocurrió este lunes durante 

la presentación del informe 

consolidado de homicidios 

que realizó Marcela Figue-

roa, titular del Secretariado 

Ejecutivo Nacional de Segu-

ridad Pública, quien destacó 

que desde diciembre de 2018 

a enero pasado se pasó de 

100.5 víctimas diarias a 76.5 

en el mes recién concluido. 

Pero el dato no suele cambiar 

la percepción preexistente 

en la población, y menos 

cuando se tienen medios de 

comunicación que se esfuer-

zan en dar a conocer casos 

específicos de delincuencia y 

amplificar su trascendencia.

Igualmente, cuando tocó 

el turno al secretario de Se-

guridad Pública y Protección 

Ciudadana, Omar García 

Harfuch, se enfatizó en la 

detención de 222 personas, 

el aseguramiento de armas 

y enervantes, y que en total 

ya van 11 mil 600 personas 

detenidas, resultado del des-

pliegue de la Guardia Nacio-

nal y varios operativos.

Por otro lado, se tiene que 

la incidencia de homicidios 

se concentra en siete estados: 

Guanajuato, Baja California, 

estado de México, Chihua-

hua, Sinaloa, Michoacán y 

Jalisco, que en conjunto acu-

mulan el 53 por ciento del to-

tal registrado en todo el país 

entre septiembre de 2024 y 

enero de 2025. Otro delito 

asociado al crimen organi-

zado, como es el secuestro, 

también se encuentra entre 

los de alto impacto. Aquí, el 

reconocimiento por parte 

del gobierno de Sinaloa, en 

cuanto a que por las disputas 

entre dos facciones del Cártel 

de Sinaloa, más de mil per-

sonas han sido privadas de 

la libertad desde el 9 de sep-

tiembre a la fecha, no puede 

ser menos que un recono-

cimiento de la gravedad del 

asunto, especialmente por-

que apenas se ha localizado 

con vida a la cuarta parte del 

total; 383 individuos.

Que el gobernador de Si-

naloa, Rubén Rocha Moya, 

haya destacado que existe la 

posibilidad de que el secre-

tario de Seguridad Pública y 

Protección Ciudadana, Gar-

cía Harfuch, regrese a ese 

estado, es un mensaje poco 

claro, pues pareciera que se 

requiere de la presencia del 

funcionario federal para que 

se den avances en la lucha 

contra el crimen organizado.

Otro estado, Oaxaca, en-

frenta también una crisis de 

seguridad que se refleja en 

cifras: 219 feminicidios y 788 

desapariciones de mujeres 

en dos años, según registros 

de la organización Consor-

cio Oaxaca. La situación no 

es nueva, pero lo grave es 

su persistencia y el señala-

miento de funcionarios que 

participan en grupos en los 

que, como mínimo, circulan 
imágenes sexuales de muje-

res de la etnia mixe, lo que 

lleva a presumir que podrían 

configurarse delitos graves.

La conclusión es que Oa-

xaca ya no es un estado se-

guro, como tampoco lo es, 

desde hace unos cuantos me-

ses, Tabasco. Por supuesto, 

debe reconocerse que exis-

ten herencias sumamente 

incómodas, pero también es 

responsabilidad de las auto-

ridades locales asumir que 

deben ser las primeras res-

pondientes ante cualquier 

crisis y que negar la violen-

cia no hará más que exacer-

bar las tensiones existentes 

y deteriorar el tejido social. 

Hay un gran pendiente que, 

de seguirse retrasando, con-

ducirá a un enfrentamiento 

innecesario, y a varios ajus-

tes de cuentas.

Seguridad: avances y  
enormes pendientes

▲ Informar de avances en el combate a la inseguridad es una tarea compleja. En principio, 
es posible proporcionar datos duros y que éstos resulten en una tendencia a la baja. Foto Ap
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Mujeres en la ciencia enfrentan varios 
“obstáculos sistémicos”, alerta Unesco

La Organización de las Na-
ciones Unidas para la Educa-
ción, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco) alerta que las muje-
res que trabajan en la ciencia 
“se enfrentan a obstáculos sis-
témicos como la escasez de fi-
nanciación, menores oportu-
nidades de publicación y una 
falta de representación en 
puestos de responsabilidad”.

La directora general de 
Unesco, Audrey Azoulay, 
indicó que las mujeres que 
laboran en campos científi-
cos ganan 85 por ciento que 
sus pares masculinos, y aún 
siguen ocupándoselos una 
pequeña minoría en puestos 
de alto nivel.

En su mensaje en el 
marco de la conmemoración 
del Día Internacional de la 
Mujer y la Niña en la Cien-
cia, indicó que sólo 35 por 
ciento de todos los estudian-
tes de carreras relacionadas 
con las ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemáticas 
(STEM, por sus siglas en in-
glés) son mujeres, y hasta la 

fecha, sólo 22 mujeres han 
sido galardonadas con un 
Premio Nobel en una disci-
plina científica.

Por su parte, el secreta-
rio general de la ONU, An-
tónio Guterres, subrayó la 
importancia crítica de la 
participación de las mujeres 
en la ciencia y la tecnolo-
gía: “las mujeres siguen re-
presentando sólo un tercio 
de la comunidad científica 
mundial. Privadas de finan-
ciación adecuada, oportu-
nidades de publicación y 
puestos de liderazgo en las 
universidades, las mujeres y 
las niñas siguen enfrentán-

dose a una ardua batalla en 
la construcción de carreras 
[STEM]”.

Agregó que esta falta de 
representación femenina, 
especialmente en campos 
como la inteligencia artifi-

cial, contribuye a tecnolo-
gías sesgadas y perpetúa la 
desigualdad.

Por ello, Guterres solicitó 
el aumento de las oportuni-
dades, incluidas las becas, 
las prácticas y las tutorías, 

así como la creación de lu-
gares de trabajo inclusivos, 
ya que es esencial promover 
la participación de las niñas 
en STEM desde una edad 
temprana y desafiar los es-
tereotipos de género.

LAURA POY  

ALEXIA VILLASEÑOR

CIUDAD DE MÉXICO

 Sólo 35% de todos los estudiantes de carreras STEM en el mundo son mujeres; esto contri-
buye a tecnologías sesgadas y perpetúa la desigualdad, acusó la ONU. Foto Ap

Escasez de financiación y menores oportunidades, las principales dificultades: Azoulay

Con el programa Inspira más, gobierno de Yucatán 
busca incluir a niñas y jóvenes al ámbito científico

Con motivo de la celebra-
ción del Día Internacional 
de la Mujer y la Niña en 
la Ciencia, el gobernador 
de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, y Giovanna Cam-
pos Vázquez, titular de 
la Secretaría de Ciencia, 
Humanidades, Tecnología 
e Innovación (Sehciti), se 
comprometieron a incen-
tivar la participación de 
las niñas y jóvenes en la 
ciencia con el programa 
Inspira más. 

En el estado de Yucatán 
se celebrarán más de 100 
actividades en todo el es-
tado en diversos programas 
en Mérida y sus municipios. 
Esta inclusión se hizo a tra-
vés del programa Inspira 

más, que busca acercar a 
los jóvenes a la ciencia y 
brindarles herramientas y 
talleres que les generen co-
nocimiento en ingeniería, 
ciencia y matemáticas. 

El 11 de febrero, fecha 
instaurada por la ONU para 
celebrar el Día Internacio-
nal de la Mujer y la Niña 
en la Ciencia,  servirá para 
recordar a las mujeres icó-

nicas en el estado, como la 
maestra Rita Cetina. 

Díaz Mena también reco-
noció la necesidad de incluir 
a las mujeres mayas y su 
conocimiento científico.

En Yucatán, comentó el 
mandatario estatal, sólo el 
32 por ciento de las muje-
res investigadores forman 
parte del Sistemas Nacional 
de Investigadores, y más del 
70 por ciento de las mujeres 
mayas viven en condicio-
nes de pobreza. Por lo tanto, 
el gobernador refrendó el 
apoyo a las estudiantes de 
las instituciones públicas en 
el terreno de la ciencia.

“Queremos garantizar 
que la voz, el talento y la 
creatividad de nuestras mu-
jeres mayas sea reconocido 
y celebrado en los ámbitos 
científicos y tecnológicos. 
A pesar del profundo co-
nocimiento, las barreras si-
guen siendo muchas, como 
la dura realidad estructural 
que enfrentan”, comentó 
Giovanna Vázquez, titular 
de la Sehciti. 

La secretaria también in-
formó que en México más 
del 50 por ciento de las mu-
jeres indígenas no comple-
tan la educación básica y 
enfrentan barreras para ac-

ceder a la educación, lo que 
limita sus posibilidades de 
desempeño profesional. 

No obstante, reconoció, 
son importantes sus con-
tribuciones a la ciencia 
como la medicina tradicio-
nal maya y las tecnologías 
de cultivo. 

“Las mujeres mayas 
como guardianas del cono-
cimiento ancestral, pueden 
desempeñar un papel cru-
cial en la complementación 
y la innovación tecnológica 
de nuestro estado que me-
jore la producción y asegu-
rar así la autosuficiencia 
alimentaria”.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Las mujeres ganan 

85 por ciento 

que sus pares 

masculinos con 

poca representación 

en puestos de alta 

responsabilidad



Desde distintas regiones del 
país, cuatro niñas mexicanas: 
Ana Paola, Xareni, Sophia y 
Daira han enfrentado desa-
fíos, se plantean preguntas 
audaces y buscan respuestas.

En entrevista con La Jor-

nada, en el contexto del Día 
Internacional de la Mujer y la 
Niña en la Ciencia, compartie-
ron cómo, a través de clubes, 
concursos y proyectos de inves-
tigación, han recorrido desde 
los bosques de niebla hasta 
indagar cómo convertir aceite 
usado en jabón quitamanchas.

En un mundo donde aún 
existen barreras para las mu-
jeres, sus historias reflejan 
cómo, a pesar de los obstáculos, 
la perseverancia y el acceso 
a oportunidades puede abrir 
puertas para que más niñas se 
conviertan en científicas.

“Si pudiera hacer un ex-
perimento sin límites, inves-
tigaría el comportamiento 
de los tiburones en el fondo 
del mar: ¿Cuál es su con-
ducta? ¿Cómo viven? ¿Cómo 
podría mezclar eso con la 
tecnología?”, dijo Ana Paola 
Paredes Ruiz, de 14 años.

Su interés por la natura-
leza comenzó desde pequeña, 
cuando quedó maravillada por 
la exuberancia del bosque de 
niebla que rodea su casa en 
Coatepec, Veracruz. “Mientras 
mis padres trabajaban, yo me 
quedaba con mis abuelos y ju-
gaba en el jardín. Ver a los in-
sectos interactuar con las plan-
tas despertó mi curiosidad”.

Aquella inquietud creció 
con el tiempo, alimentada 
por una serie de estímulos: 
un libro de insectos, una en-
ciclopedia sobre los océanos 
que hojeaba una y otra vez, y, 
más tarde, una computadora 
que su madre le obsequió.

Ana Paola se siente atraída 
por las plantas y los insectos, 
pero también por la robótica 
y la tecnología. “Estoy bus-
cando una carrera que com-
bine las dos áreas”, contó.

Si pudiera construir un 
robot, lo diseñaría para ayu-
dar a las personas de edad 
avanzada. “Me gustaría que 
pudiera asistirlos en su día 
a día, recordarles tomar sus 
medicamentos o acompa-
ñarlos en tareas sencillas”.

Para ella, la electricidad 
e Internet son los descubri-
mientos más revoluciona-
rios de la humanidad.

Un jabón quitamanchas 
es el proyecto científico 
más importante en el que 
ha trabajado Daira Jazmín 
Vargas Bedolla, de 8 años. 
La idea surgió después de 
ver cómo una vecina de 
su colonia, en Morelia, Mi-
choacán, desechaba aceite 
después de freír donas.

“Me puse a investi-
gar qué podía hacer con 
él, y decidí hacer jabones. 
Ahora, en lugar de tirarlo, 
me lo da a mí”, relató.

El interés de Daira por la 
ciencia fue impulsado por 
su abuela, quien le hablaba 
de su importancia. Un día, 
intrigada por lo que podría 
aprender, le pidió a su mamá 
que la inscribiera en el Pro-
grama Adopte un Talento 
(Pauta) de la UNAM, donde 
los niños desarrollan pro-
yectos científicos. Fue ahí 
donde Daira propuso trans-
formar el aceite en jabones.

Con Alejandro Frank –
reconocido investigador en 
física nuclear y molecular– 
como referente, considera 
que lo más valioso de su ex-
periencia en Pauta ha sido 
aprender a no rendirse. “La 
ciencia nos pone retos y nos 
enseña a ser más fuertes. Nos 
demuestra que, aunque algo 
no salga a la primera, pode-
mos intentarlo de nuevo”.

Si pudiera viajar al espa-
cio, Xareni Castro Ayala bus-

caría un planeta habitable 
para los humanos. “Sé que el 
más adecuado es Marte, así 
que me gustaría investigar 
qué adaptaciones necesita-
ríamos para vivir allí”, afirmó.

A sus 15 años, Xareni 
sabe que su futuro estará 
ligado a la ciencia, aunque 
aún explora desde qué área. 
Le fascinan la biología y 
la botánica, pero también 
siente una atracción espe-
cial por la biología marina.

“Me encantaría sumer-
girme en los arrecifes, descu-
brir los corales y averiguar todo 
sobre ellos: ¿Qué animales los 
habitan? ¿Cómo sobreviven al 
incremento de la temperatura 
en los océanos?”, señaló.

Su interés por la ciencia 
surgió en un taller de su-
culentas en una escuela de 
Xalapa, Veracruz. Desde en-
tonces, no ha dejado de par-
ticipar en actividades de este 

tipo. En noviembre de 2024 
formó parte del curso Explo-
radores del Bosque de Niebla, 
donde habló sobre los esca-
rabajos escolitinos, insectos 
que se reproducen entre la 
corteza de los árboles.

Si tuviera enfrente a Syl-
via Earle, bióloga marina y 
exploradora de National Geo-
graphic, le preguntaría ¿cómo 
logró pasar más de mil horas 
investigando bajo el agua du-
rante el Proyecto Tektite?

Al pensar en un superpo-
der basado en la ciencia, ella se 
inclina por poder hablar con 
los animales en peligro de ex-
tinción. “Me gustaría pregun-
tarles qué necesitamos hacer 
para conservar sus especies”.

Una mente inquieta

En el verano de 2021, Sophia 
Aquino Quiroz, entonces 
de 11 años, descubrió que la 
ciencia era mucho más que 
sólo teoría en los libros: po-
día experimentar, observar y 
cuestionar. Una amiga de su 
mamá la invitó al curso que 
ofrece el Centro de Investiga-
ciones Científicas de Yucatán 
(CISY) para que los niños ex-
ploren diversos temas.

“Nos dejaron hacer de todo: 
desde macerar semillas de 
habanero hasta trabajar con 
nitrógeno líquido. Fue genial”, 
recuerda. Pero fue un expe-
rimento, El color de la vida de 

las plantas, lo que realmente la 
marcó. “Ver cómo crecían de 
diferente manera cuando las 
pones bajo distintos tonos de 
luz: azul, rojo y luz natural, fue 
algo inolvidable”.

A Sophia le preocupa la 
contaminación por plásticos 
y sueña con desarrollar un 
material biodegradable que 
los sustituya.

Viviendo en la península 
de Yucatán, los huracanes son 
un fenómeno que la intriga.

A las niñas interesadas 
en la ciencia, les dejó un 
mensaje: “No se rindan. Si 
encuentran a las personas 
adecuadas y siguen su cu-
riosidad, llegarán lejos”.

La curiosidad los llevará lejos, nunca se 
rindan: Sophia, niña científica mexicana
Clubes, talleres de estudio, concursos de conocimiento e indagaciones propias 

han impulsado el desarrollo de las estudiantes para poder alcanzar sus objetivos

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En el contexto del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, Ana Paola, Xareni, Sophia 
y Daira, compartieron cómo, a través de clubes, concursos y proyectos, han recorrido desde los 
bosques hasta indagar cómo convertir aceite en jabón. Foto cortesía Daira Jazmín Vargas Bedolla
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Trabajadores de Pemex hacen huelga de 
hambre por mala calidad de alimentos

Al menos 90 trabajadores 
de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) se declararon en 
huelga de hambre en las 
instalaciones del Centro de 
Procesos Pool Alfa, al de-
nunciar la mala calidad y la 
baja cantidad de alimentos 
que se les suministran, bajo 
el argumento del impago de 
la petrolera nacional.

Los obreros se declararon 
en huelga por 48 horas, exi-
giendo atención por parte 
de las autoridades, ante un 
problema que aseguran se 
ha ido incrementando desde 
hace meses.

Los manifestantes ini-
ciaron su protesta este lu-
nes a las 7 horas y dieron 

a conocer que en reitera-
das ocasiones han infor-
mado sobre esta deficien-
cia a los directivos de la 
empresa, sin que hayan 
tenido respuesta.

La empresa que cuenta 
con el contrato de hospedaje 
y alimentación es Top Qual 

Food 365, a la cual le atribu-
yen la baja de la calidad de 
los productos que suminis-
tra para la alimentación.

Cabe destacar que de 
acuerdo con la información 
vertida por los manifestan-
tes, después de 24 horas 
de protesta, hasta ahora no 

se ha presentado autoridad 
alguna para escuchar sus 
demandas.

Señalaron que esta situa-
ción representa una viola-
ción a lo establecido en el 
Contrato Colectivo de Tra-
bajo, además de exponer 
a problemas de salud a los 

obreros que sólo tienen esa 
opción en el lugar.

Sostuvieron que la em-
presa proveedora argu-
menta que esta situación se 
debe a que Pemex no ha 
cubierto los adeudos que 
mantienen con ellos, lo cual 
está afectando a los obreros.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Después de 24 horas de protesta y hasta el cierre de edición, no se ha presentado autoridad alguna para escuchar sus demandas. Foto LJM

Obreros de la plataforma acusan que el problema va en aumento desde hace meses

Taxistas marchan contra pochimóviles y piden diálogo con edil

Con la exigencia de que las 
autoridades municipales y 
la Agencia Reguladora del 
Transporte en el Estado 
(ARTE), pongan un alto al 
creciente problema del 
pirataje en el servicio por 
parte de los denominados 
pochimóviles, taxistas de 
diferentes organizaciones 
transportistas marcharon y 
se manifestaron. 

Cerca de las 9 horas de 
este martes se agruparon 
aproximadamente 150 tra-
bajadores del volante de di-
ferentes organizaciones en 
la conocida plaza de la Isla, 
para iniciar la marcha sobre 
la calle 31 hasta la 22, ac-
cediendo a la plaza cívica 7 
de agosto, frente al Palacio 
Municipal.

Durante el recorrido to-
maron parte cerca de cien 
unidades de taxis, en las que 
se portaban cartulinas en 

las que exigían atención por 
parte de las autoridades.

Ilegal

En la Plaza Cívica 7 de 
agosto los manifestantes 
solicitaron un diálogo con 
el alcalde Pablo Gutiérrez 
Lazarus, quien no accedió, 
por lo que el secretario del 
Ayuntamiento, Alejandro 
Guerrero, fue quien acudió 
aunque no logró dar solu-
ción a la inconformidad.

Los chafiretes expusie-
ron que las autoridades tie-
nen conocimiento del pro-
blema que representa que 
unidades que no cuentan 
con concesiones estén pres-
tando el servicio.

Indicaron que los “pochi-
taxis”, por su inestabilidad, 
han tenido accidentes, en 
donde han salido personas 
lesionadas, por lo que al no 
tener seguros, los usuarios 
se hacen responsables de 
sus gastos.

Reunión

Solicitaron que la comuna 
convoque a una reunión en 
la que estén presentes Gutie-
rrez Lazarus, la Agencia Re-
guladora del Transporte del 
Estado, la Policía Municipal 
y la Policía Estatal, para dar 
solución al problema. Cerca 
de las 13 horas, los inconfor-
mes se retiraron de la Plaza 
Cívica, sin ser atendidos por 
el edil y sin fecha para la reu-
nión que solicitan.

DE LA REDACCIÓN 
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Quitan cargo a entrenador de gimnasio 
municipal acusado de agresor sexual

Tras las acusaciones de gra-
bar y fotografiar a alumnas 
del gimnasio municipal Ti-
gres del Holoch, el secreta-
rio de la alcaldía de Campe-
che, Vicente Cruz Ramírez, 
afirmó que ante las acusacio-
nes y el reporte realizado por 
los padres que llevan a sus 
hijos a dicho gimnasio, toma-
ron la decisión inmediata de 
separarlo del cargo.

Aseguró que están en 
contra de todo acto que vio-
lente la seguridad de las mu-
jeres, y más tratándose de 
menores de edad, por lo que 
pidió a los padres hablar con 
sus hijos y si hay más casos 
de agresión sexual en con-
tra de Francisco “N”, que se 
hagan las acciones corres-
pondientes.

Mencionó que la Alcaldía 
de Campeche tiene y seguirá 
teniendo cero tolerancia en 
temas de violencia de gé-
nero, acoso y cualquier otro 
que vulnere los derechos de 
las personas, afirmó el se-

cretario del Ayuntamiento, 
quien añadió que en el caso 
presentado el fin de semana 
en uno de los gimnasios mu-
nicipales, la persona incul-
pada ya ha sido separada del 
cargo y se darán todas las fa-
cilidades a la investigación 
que realicen las autoridades 
competentes.

De igual forma, precisó 
que la alcaldesa de Campe-
che, Biby Rabelo, ha instruido 
a la Secretaría del Ayunta-
miento revisar los protocolos, 
instalaciones y perfil de todos 
los empleados que trabajan 
en el proyecto de gimnasios 
de nuestra administración 
para evitar que casos como el 

del pasado fin de semana se 
vuelvan a presentar.

Los padres de familia de 
una de las menores afecta-
das, y otros que aparente-
mente descubrieron que sus 
menores hijas pasaron por 
lo mismo, acudieron al Cen-
tro de Justicia para la Mujer 
(CJM) y a la Fiscalía Gene-

ral del Estado de Campeche 
(FGECAM) para poner una 
denuncia formal en contra 
de Francisco “N”, el cual fue 
detenido de inmediato a la 
acusación y comprobarle 
que en su teléfono móvil ha-
bía fotografías de la menor 
que lo denunció.

En este sentido, Cruz Ra-
mírez resaltó que hay una 
indicación para proteger en 
todo momento los derechos 
de las mujeres, las que tra-
bajan en la Alcaldía, y quie-
nes llegan a solicitar algún 
tipo de servicio a cualquiera 
de las áreas de la comuna, 
porque se viene trabajando 
desde hace ya unos años 
proteger la salvaguarda de 
las mujeres en general.

Finalmente mencionó 
que además del protocolo 
de perfiles que están gene-
rando para tener un control 
de confiabilidad en quienes 
colaboran para la alcaldía 
de Campeche, garantizó 
toda cooperación con las 
autoridades de procuración 
de justicia para el correcto 
proceso de investigación del 
detenido.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Alcaldía asegura que tiene cero tolerancia en temas de violencia de género. Foto Facebook Distrito  Campeche

Padres y madres de familia señalan que el hombre grababa y fotografiaba a alumnas

Diputado de Hopelchén  
exige mayor apoyo al 
campo y a las abejas

Derivado de la mortandad de 
millones de abejas entre Ho-
pelchén y Campeche hace casi 
dos años, y la falta de apoyo 
a los apicultores afectados, el 
diputado Miguel Ángel Pool 
Alpuche exigió al gobierno del 
estado más apoyo y trabajo, 
inversiones bien colocadas y 
no acuerdos que finalmente 
no se cumplen y sí hunden a 
los productores agrícolas.

Destacó que mientras los 
apicultores no se han recupe-

rado de ese golpe económico, 
y los caminos sacacosecha 
van a la baja debido a la falta 
de apoyo, la competencia en-
tre productos del campo y los 
coyotes generan mayor incer-
tidumbre a quienes hoy toda-
vía tienen fe en las bondades 
del campo campechano.

En el caso de la mortan-
dad de las abejas, afirmó que 
son casi dos años que les 
ofrecieron apoyo desde el go-
bierno del estado, así como 
dar soluciones al uso de los 
agroquímicos de forma indis-
criminada pero hasta ahora, 
“han hecho caso omiso”.

DE LA REDACCIÓN
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Enaltece Layda Sansores encuentro 
Orgullo Peninsular con homólogos

En una edición más del 
programa informativo 
Martes del Jaguar que en-
cabeza la gobernadora de 
Campeche, Layda Sanso-
res San Román, enalteció 
la reunión del Orgullo Pe-
ninsular en el que inter-
vinieron sus homólogos 
de Quintana Roo, Mara 
Lezama Espinosa, y de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
quienes se vincularán con 
Campeche para trabajar en 
un desarrollo parejo para 
toda la península.

El pasado viernes, Cam-

peche fue sede de la re-
unión Orgullo Peninsular. 
Arribaron los gobernado-
res mencionados a una re-
unión especial en el Salón 
Cultural Casa de los Gober-
nadores, donde finalmente 
estos no dieron alguna 
entrevista a la prensa que 
esperaba en las afueras del 
inmueble.

El Gobierno del Estado 
lanzó un boletín informa-
tivo donde mencionaba el 
motivo de la reunión entre 
los mandatarios estatales, y 
se publicaron algunas fotos 
de lo que se podía hacer pú-
blico en ese entonces; sin 
embargo de la reunión y 
mesas de trabajo entre las 

dependencias y los gober-
nadores no se sabía nada, 
hasta este Martes del Ja-
guar.

Entre los temas a des-
tacar, se encuentran las 
denominaciones de origen 
entre las producciones sec-
torizadas, poniendo como 
ejemplo como el pulpo y 
la miel de Campeche, que 
es comprada por Yucatán 
y exportada bajo la deno-
minación de dicha entidad.

Otro punto muy impor-
tante, es la creación de un 
atlas de seguridad en la 
península, el cual fue pro-
puesto por Lezama Espi-
noza, a beneficio de que en 
la entidad haya una ruta de 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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El país en general continúa 
muy atrasado en temas 
energéticos, sobre todo lo 
relacionado a las energías 
limpias, en donde hay una 
mínima inversión, aunque 
son ya una obligación, com-
partió Alberto Larios Se-
gura, presidente de la Expo 
Eléctrica y Solar del Caribe 
2025, que se inauguró este 
martes 11 de febrero en el 
Cancún Center.

“Una de las inversiones 
más grandes del año pasado 
fue una refinería para pro-
ducir gasolina, cuando es-
tamos empujando los autos 
eléctricos, es increíble, por-
que hoy tenemos que impul-
sar las tecnologías de los au-
tos eléctricos, pero no basta 
con decir: me compré un 

auto eléctrico y estoy apor-
tando en pro del medio am-
biente; eso no es así. Tengo 
que acompañarlo con una 
marquesina solar y poner 
los paneles solares para que 
efectivamente lo alimente 
energía limpia”, indicó.

En este sentido, hizo 
un llamado a la autoridad 
federal para que se regule 
la oportunidad de invertir 
en energías limpias, que el 
gobierno no quiera tener 
todo el control, porque por 
mucho que quieran hacerlo 
no es posible y hay mu-
chos accionistas privados, 
incluso extranjeros, sobre 
todo españoles, que quisie-
ran invertir en todo el país. 

Entonces, exhortó, es 
necesario dar oportunida-
des, que regulen para que 
la gente invierta y detone 
estas oportunidades de la 
producción de energía lim-

pia. Lo que se tiene que ha-
cer también, recomendó, es 
pensar desde el hogar, que 
cada familia comience a in-
vertir en energías limpias, 
con paneles solares, con au-
tos eléctricos, tal como lo 
están haciendo ya muchas 
empresas que traen flotillas 
eléctricas enteras.

Además, en todo el país 
hay destinos con un po-
tencial de crecimiento ele-
vado, como Quintana Roo, 
por la radiación solar que 
recibe, por ello lo que se 
requiere es “poner las re-
glas claras para que el in-
versionista privado ponga 
su dinero, porque el gran 
problema es que les han 
cambiado las reglas y es 
volver a empezar”.

La industria hotelera, 
ejemplificó, cuando in-
vierte en energía renova-
ble no reduce su consumo, 

pero ahorra mucho, puede 
producir energía limpia e 
incluso ahorrar hasta 100 
por ciento de sus costos al 
producirla ellos mismos. 
Como parte de la expo se 
tiene presencia de 80 em-
presas, todas con el com-
promiso de la sustentabi-
lidad, socialmente respon-
sables y que ofrecen desde 
iluminación hasta acaba-
dos e insumos, como llaves, 
WC, entre otros.

“Esta es ya la tercera edi-
ción de este evento, esta-
mos muy contentos porque 
ustedes son testigos cons-
cientes de la necesidad que 
tenemos de cuidar el uso 
de la energía, de ser efi-
cientes en su uso, de tener 
elementos para producir las 
energías limpias y hoy con 
el cambio climático ya no es 
una opción, es una obliga-
ción”, resaltó Larios Segura.

Por su presunta relación en 
hechos probablemente consti-
tutivos del delito de secuestro 
exprés, en agravio de una víc-
tima de identidad reservada, 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), en colaboración con la 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica de Tulum, cumplimentó 
orden de aprehensión para 
tres policías pertenecientes a 
esa agrupación municipal.

Los detenidos son iden-
tificados como José del Car-
men N., Gustavo Isabel N. y 
Celiano Gerardo N.  

Los sucesos por los que son 
señalados ocurrieron cuando 
le marcaron el alto a la víc-
tima por conducir su automó-
vil particular en sentido con-
trario. Luego de que el con-
ductor se detuvo, lo obligaron 
a descender del vehículo para 
subirlo a una patrulla, donde 
lo inmovilizaron y privaron 
de su libertad, al tiempo que 
lo intimidaban diciéndole que 
lo encarcelarían y su auto-
móvil sería trasladado al co-
rralón en caso de negarse a 
pagarles una fianza.

Las primeras investigacio-
nes establecen que la víctima 
fue golpeada con un arma 
de fuego y bajo amenazas lo 
obligaron a desbloquear su 
celular para hacer una trans-
ferencia bancaria a la cuenta 
de un tercero, por la cantidad 
de 40 mil pesos.

En audiencia, el juez de 
control calificó de legal la de-
tención de estas tres personas 
y posteriormente la defensa 
de estos solicitó la ampliación 
del término para la audiencia 
de vinculación, la cual tendrá 
lugar el 12 de febrero del año 
en curso, en tanto que la au-
toridad judicial les impuso la 
prisión preventiva justificada.

En enero pasado la FGE 
detuvo en Chetumal a Luis 
Fernando N., alias Cobra, 
quien se desempeñaba como 
alto mando de la Secretaría de 
Seguridad Pública de Tulum y 
era buscado por su presunta 
relación en hechos posible-
mente constitutivos del delito 
de desaparición de personas 
cometida por particulares.

Detienen a tres 
agentes de Tulum
por presunto 
secuestro exprés

DE LA REDACCIÓN
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Advierten rezago de México en 
desarrollo de energías limpias
Hay mínima inversión en el segmento; necesario, regular oportunidades 

para atraer más capital: Alberto Larios // Cancún alberga Expo Eléctrica

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El presidente de la Expo Eléctrica y Solar del Caribe 2025, Alberto Larios Segura, consideró que en todo el país hay
destinos con un potencial de crecimiento elevado, como Quintana Roo, por la radiación solar que recibe. Foto Ana Ramírez



8 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 12 de febrero de 2025

Mara Lezama entrega más de 6.6 mdp en 
apoyos a pescadores quintanarroenses

Con una inversión de 6 mi-
llones 649 mil 586 pesos, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa entregó este mar-
tes equipos, insumos y he-
rramientas a pescadoras y 
pescadores de 17 cooperati-
vas y tres permisionarios de 
Mahahual, Punta Herrero, 
Puerto Juárez, Chiquilá, 
Playa del Carmen, Holbox, 
Cozumel, Isla Mujeres, Che-
tumal y Puerto Morelos.

Estos apoyos son parte 
del programa Mano a Mano 

para Alimentar más Acua-

cultura y Pesca, puesto en 
marcha a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Agro-
pecuario, Rural y Pesca 
(Sedarpe) en respuesta a las 
solicitudes de los hombres 
de mar, quienes señalaron 
que desde más de 10 años 
no recibían atención alguna.

“Desde 2015 no reci-
bían ningún apoyo. Tuvo 
que llegar este gobierno de 
la transformación con una 
mujer para gobernar de ma-
nera diferente. Impulsamos 
el éxito, sí, pero con pros-

peridad compartida. Decidí 
hacer un gobierno diferente 
para transformar la vida de 
ustedes, de sus familias, de 
sus hijos”, explicó la goberna-
dora en el local de la Federa-
ción Regional de Sociedades 
Cooperativas de la Indus-
tria Pesquera del Estado de 
Quintana Roo SC. de R.L.

En evento, la titular del 
Ejecutivo destacó que este 
programa busca impulsar 

el desarrollo y la produc-
tividad del sector acuícola 
y pesquero, mejorando las 
condiciones sociales y eco-
nómicas de las personas que 
se dedican a esta actividad.

Especificó que estos 
apoyos incluyen tres GPS 
marítimos, cinco kits de se-
guridad marítima, cuatro 
embarcaciones menores, 
dos remolques para embar-
cación y 14 motores fuera 

de borda ecológicos, entre 
otros equipos e insumos. Es-
tos recursos, financiados al 
cien por ciento con fondos 
estatales, tienen como obje-
tivo modernizar las embar-
caciones y promover prácti-
cas de pesca sostenibles.

Por su parte, el titular de 
la Sedarpe, Jorge Aguilar 
Osorio, en su intervención 
resaltó que este programa 
representa un apoyo signi-

ficativo para los pescado-
res, quienes han enfren-
tado desafíos económicos y 
ambientales. Al facilitar el 
acceso a equipos modernos 
y ecológicos, se busca mejo-
rar la calidad de los produc-
tos capturados, aumentar 
la seguridad en el mar y 
fortalecer la seguridad ali-
mentaria en el estado.

Explicó que la inversión 
de 6 millones 649 mil 586 
pesos está dividida en 4 
millones 759 mil 778 pesos 
para pesca y un millón 889 
mil 808 pesos acuacultura, 
con el objetivo de beneficiar 
a pescadores con permiso 
de pesca comercial vigente 
emitido por la Conapesca.

En el evento estuvieron 
presentes Baltazar Gómez 
Catzin, presidente del Con-
sejo de Administración de 
la Federación Regional de 
Sociedades Cooperativas 
de la Industria Pesquera 
del Estado de Quintana Roo 
SC de RL; Rosalba María 
Pereira Cruz, beneficiaria 
del programa; Reyna Arceo 
Rosado, contralora del es-
tado; y Ana Paty Peralta de 
la Peña, presidenta munici-
pal de Benito Juárez.

DE LA REDACCIÓN
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 La gobernadora subrayó que “desde 2015 no recibían ningún apoyo. Tuvo que llegar este gobierno de 
la transformación con una mujer para gobernar de manera diferente”. Foto gobierno de Quintana Roo

Es una respuesta a los hombres de mar tras presentar solicitudes durante 10 años 

Capturan ejemplares de pez diablo en la laguna de Bacalar

Luego de confirmarse la 
presencia del pez diablo en 
Bacalar, específicamente en 
el cenote La Bruja o cenote 
Negro, mismo que se ubica 
a un costado de la laguna 
de los siete colores, se han 
realizado diversas inmer-
siones de exploración para 
localizar esta especie inva-
sora. En la más reciente se 
obtuvieron dos ejemplares.

En días pasados se rea-
lizó la primera brigada de 
investigación y captura 
de pez diablo, conformada 
por el Instituto de Biodi-

versidad y Áreas Naturales 
Protegidas (Ibanqroo), en 
coordinación con la Subdi-
rección de Ecología y Me-
dio Ambiente del ayunta-
miento de Bacalar, la Policía 
Municipal, Bomberos, inte-
grantes del Proyecto Aak 
Mahahual A.C. y prestado-
res de servicios turísticos.

El pez diablo (Hyposto-

mus plecostomus) es una 
especie originaria de Sud-
américa; sin embargo, re-
cientemente El Colegio de 
la Frontera Sur en Quin-
tana Roo confirmó su pre-
sencia en la laguna de Ba-
calar. “Esta especie es alta-
mente invasiva, teniendo 
el potencial de causar 

afectaciones ambientales 
y económicas en cuerpos 
de agua dulce”, señaló el 
director general del Iban-
qroo, Javier Carballar. 

Por ello, de forma coor-
dinada se realizó la primera 
brigada de investigación y 
captura del pez diablo en los 
cenotes Negro y Cocalitos, 
en la laguna de Bacalar. 

La noche del 8 de fe-
brero del presente año dos 
peces identificados como 
pez diablo fueron captura-
dos en la orilla del cenote 
Negro, a profundidades de 
ocho y tres metros, res-
pectivamente. Adicional-
mente, se tomó registro 
de los datos biométricos 

como longitud total, peso 
y determinación del sexo, 
informó Mateo Sabido, jefe 
de Departamento de Áreas 
Naturales Protegidas Zona 
Sur del Ibanqroo.

Con estas capturas se 
ratifica la invasión del pez 
diablo en el cuerpo lagu-
nar, por ello autoridades y 
voluntarios han generado 
acuerdos entre los que des-
tacan la organización de 
brigadas de prospección y 
capturas de esta especie en 
sitios estratégicos de la la-
guna de Bacalar, fortalecer 
la difusión con el sector 
de prestadores de servicios 
turísticos e implementar 
una red de avistamientos, 

liderado por la autoridad 
municipal y estatal.

Estas acciones son fun-
damentales para difundir y 
sensibilizar a la población, 
sobre esta problemática 
ambiental y sumar aliados 
para su manejo y control.

La invitación a la ciuda-
danía es a que si observa 
un pez diablo lo reporte a 
la Subdirección de Ecología 
y Medio Ambiente de Ba-
calar, a través de los núme-
ros 983 155 5898 o 983 106 
9565. “Recuerda que tu co-
laboración es importante 
a favor de la conservación 
de nuestra biodiversidad”, 
indicó el Ibanqroo en sus 
redes sociales.

DE LA REDACCIÓN
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Ecoparque de Bacalar es finalista en el 
premio Mies Crown Hall Americas Prize

De entre decenas de pro-
yectos en todo el continente 
americano, el Ecoparque de 
Bacalar fue seleccionado 
finalista del premio de ar-
quitectura Mies Crown Hall 
Americas Prize, que otorga 
el prestigiado Instituto de 
Tecnología de Illinois (IIT, 
por sus siglas en inglés) en 
Chicago, Estados Unidos.

En un evento realizado 
el pasado 7 de febrero en 
el Museo Anahuacalli de 
la Ciudad de México se 
anunciaron los cinco fina-
listas, que fueron elegidos 
luego de evaluar más de 
250 proyectos en todo el 
continente americano.

El representante de Ba-
calar compite con Thaden 
School, en Arkansas, Es-
tados Unidos; Pumphouse, 
ubicada en Winnipeg, Ca-
nadá; la Clínica Veterina-
ria Guayaquil, de Buenos 
Aires, Argentina y el Cen-

tro de Investigación Mar 
de Cortés, localizado en 
Mazatlán, Sinaloa.

José Alfredo Chepe Con-
treras, presidente munici-
pal de Bacalar, celebró este 
anuncio y remarcó que, el 

Ecoparque de Bacalar, es 
una obra histórica que im-
pulsó el ex presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, mediante la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano (Sedatu).

El edil bacalarense agrade-
ció al Colectivo C733, encar-
gado de diseñar el Ecoparque 
Bacalar, majestuosa obra que 
demuestra que la arquitec-
tura puede convivir en ar-
monía con el entorno natural.

“Estamos muy orgullo-
sos de tener en Bacalar este 
tipo de obras que dan mues-
tra de que somos un muni-
cipio comprometido con el 
cuidado y preservación del 
medio ambiente, lo cual es 
reconocido a nivel mundial 
y nos posiciona como des-
tino sustentable y sosteni-
ble”, destacó el alcalde.

El Mies Crown Hall 
Americas Prize es uno de 
los premios más prestigio-
sos de la arquitectura in-
ternacional, considerado el 
Nobel de la Arquitectura 
en América y que, ahora, 
coloca a Bacalar como 
ejemplo de la sostenibili-
dad y el respeto y la inte-
gración arquitectónica con 
la naturaleza.

Este galardón reconoce 
la excelencia arquitectó-
nica de los proyectos que 
redefinen la relación entre 
la construcción, la ecolo-
gía humana y el entorno 
natural. La gala de premia-
ción será el próximo 5 de 
mayo en Chicago.

DE LA REDACCIÓN
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 El alcalde de Bacalar, Chepe Contreras, celebró el anuncio y subrayó que el
Ecoparque de Bacalar es una obra histórica que impulsó el ex presidente Andrés
Manuel López Obrador, a través de la Sedatu. Foto ayuntamiento de Bacalar

El galardón lo otorga el prestigiado Instituto de Tecnología de Illinois en Chicago, EU

Poderes Legislativo y Judicial de Q. Roo integran comités de 
evaluación de candidatos para elegir a personas juzgadoras

Los poderes Legislativo y 
Judicial de Quintana Roo 
determinaron a las perso-
nas que conformarán los 
comités de evaluación de 
los candidatos para la elec-
ción de personas juzgadoras, 
proceso a llevarse a cabo el 
próximo 1 de junio de 2025.

El lunes 10 de febrero el 
Congreso de Quintana Roo 
eligió a los integrantes del 
Comité de Evaluación del 
Poder Legislativo que ten-
drán a su cargo la revisión y 
selección de los perfiles me-
jores calificados para ocupar 
las magistraturas del Tri-
bunal Superior de Justicia, 

del Tribunal de Disciplina 
Judicial, así como de juezas 
y jueces del Poder Judicial.

Dicho comité está in-
tegrado por Lirio Calderón 
González, Lizandro Landeros 
Lima, Brenda Liz Sanromán 
Ovando, así como por Sandra 
Molina Bermudez y Elmer 
Arturo Paredes Quintana, 
quienes tomaron protesta al 
cargo  durante la sesión nú-
mero 1 del Quinto Periodo 
Extraordinario de Sesiones.

El martes 11 de febrero, en 
sesión del pleno, se dio a cono-
cer que el comité ya fue insta-
lado, quedando como presi-
denta Lirio Calderón Gonzá-
lez y como secretario Elmer 
Arturo Paredes Quintana.

“En sus manos estará la res-
ponsabilidad de seleccionar a 

los perfiles idóneos de manera 
imparcial, cuentan con todo el 
apoyo de la Legislatura para 
realizar su trabajo”, expresó en 
tribuna el diputado Jorge Sa-
nén Cervantes, presidente de 
la Junta de Gobierno y Coor-
dinación Política.

Mientras que en sesión 
extraordinaria realizada el 
10 de febrero, el pleno del 
Tribunal Superior de Justicia 
de Quintana Roo designó a 
las y los integrantes del Co-
mité de Evaluación del Poder 
Judicial, que quedó confor-
mado por la magistrada en 
retiro Norma Loría Marín 
y la licenciada Karla Osorio 
Martínez, en representación 
del Poder Judicial; la licen-
ciada Maricela Nava Arzate, 
por parte de las barras y co-

legios de abogadas y aboga-
dos; el licenciado Leopoldo 
Cruz Navarro, propuesto por 
las cámaras empresariales; y 
el licenciado Juan Antonio 
Alcocer Basto, por parte de 
instituciones académicas.

El magistrado presidente, 
Heyden Cebada Rivas, des-
tacó que la integración de 
este comité reafirma el com-
promiso del Poder Judicial 
con la justicia de los próximos 
años, al garantizar que las de-
cisiones sobre la selección de 
jueces, jueces y magistratu-
ras sean tomadas con base en 
méritos y desde un punto de 
vista social y ciudadano.

La principal tarea de estos 
comités será la de seleccionar 
los perfiles mejores califica-
dos para ocupar los cargos de 

magistradas y magistrados 
del Tribunal Superior de Jus-
ticia, del Tribunal de Disci-
plina Judicial y de las juezas 
y jueces del Poder Judicial, 
observando los principios de 
paridad de género, inclusión, 
accesibilidad, profesiona-
lismo, ética y transparencia.

Las y los integrantes de los 
comités de evaluación reci-
birán los expedientes de las 
personas aspirantes, evalua-
rán el cumplimiento de los 
requisitos constitucionales y 
legales, además de identificar 
a las personas mejor evalua-
das que cuenten con los cono-
cimientos técnicos necesarios 
para el desempeño del cargo 
y se hayan distinguido por 
su honestidad, competencia 
y antecedentes profesionales.

DE LA REDACCIÓN
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Playa del Carmen es el 
nombre turístico total-
mente conocido a nivel 
mundial, por lo que el 
municipio debe llamarse 
así; a Solidaridad solo 
lo conocemos dentro de 
Quintana Roo, comentó el 
empresario hotelero José 
Chapur, sobre la iniciativa 
de la presidenta munici-
pal Estefanía Mercado, 
quien impulsa este cam-
bio de denominación.

“No podemos seguir es-
condiendo este nombre tan 
popular en el mundo, como 
es Playa del Carmen. No po-
demos hablar de turismo si 
no se menciona Playa del 
Carmen en Quintana Roo, y 
esta ciudad es la que más se 
desarrolla cada año con dos 
dígitos”, destacó el también 
integrante del Consejo de 
Asesores de Desarrollo Eco-
nómico Regional y Relocali-
zación del gobierno federal.

En este sentido, José 
Chapur pidió no politizar el 
tema del cambio de nom-
bre, por el contrario, se pro-
nunció a favor de los foros 
ciudadanos que lleva a cabo 
el gobierno municipal, para 
escuchar a todas las voces.

Recordó que hace algu-
nos años se dio un cambio 
similar en la Ciudad de Mé-
xico, que obtuvo este nom-
bre luego de ser el Distrito 
Federal, y eso no les significó 
un gasto a los ciudadanos. 
Agregó que se tratará de una 
transición en la que se irá 
dando el cambio de la pape-
lería de manera normal.

“No sé quién pueda opo-
nerse a resaltar el nombre 
de Playa del Carmen cuando 
toda la población vive del 
turismo y alrededor de esta 
industria”, indicó. 

“Playa del Carmen es 
Playa del Carmen y así hay 
que manejarlo, no creo que 
sea un problema llevarlo a 
consulta y que ya de ahora en 
adelante se identifique como 
tal el municipio”, expuso.

La presidenta municipal Es-
tefanía Mercado supervisó 
los trabajos de rehabilitación 
del Centro de Control Ani-
mal, Asistencia y Zoonosis 
(CENCAAZ), marco en el que 
reiteró el compromiso del go-
bierno de Solidaridad de pro-
teger a los animales de com-
pañía para garantizarles una 
vida digna y libre de violencia.

Recordó que este santua-
rio de mascotas ha sido un 
refugio esencial para muchos 
animales en situación de 
abandono y vulnerabilidad, 
por lo que era necesaria la re-

habilitación, que garantizará 
no sólo la seguridad y como-
didad de los animales, sino 
también un espacio que per-
mita a los ciudadanos acer-
carse, aprender y fomentar 
el respeto por la vida animal.

Acompañada por la se-
cretaria de Infraestructura 
y Obras Públicas, Doris Aké 
Sierra, y la coordinadora del 
CENCAAZ, María Rubio, la 
alcaldesa destacó que los 
objetivos del proyecto son 
mejorar las instalaciones y 
crear un ambiente seguro 
y acogedor para los anima-
les; promover programas de 
adopción responsable que 
ayuden a encontrar hogares 
permanentes para los ami-

gos peludos y fomentar la 
educación sobre el cuidado 
y la responsabilidad de mas-
cotas en la comunidad.

Estefanía Mercado apro-
vechó para invitar a la ciu-
dadanía a unirse a esta no-

ble causa. “Su apoyo, ya sea 
a través de voluntariado o 
simplemente difundiendo 
el mensaje, es fundamental 
para el éxito de este proyecto. 
Juntos, podemos hacer una 
diferencia significativa en la 
vida de estos animales y en 
nuestra comunidad”, abundó.

Durante su visita al CEN-
CAAZ, realizada el lunes 10 
de febrero, la presidenta 
municipal dio a conocer que 
al iniciar la actual adminis-
tración había 160 perritos 
bajo resguardo, de los cuales 
la ciudadanía ha adoptado 
al 40 por ciento, gracias a las 
campañas informativas que 
se han puesto en marcha. 

El proyecto, en el que se 

invierten 10 millones de pe-
sos, contempla la creación 
de 40 espacios de confina-
miento, áreas de tratamiento, 
una clínica veterinaria y un 
refugio para ofrecer aten-
ción integral a los animales 
y a las familias con mascotas. 

Asimismo, contempla la 
rehabilitación de 150 dormi-
torios caninos, cuatro consul-
torios, cuarto frío, área de me-
dicamentos, espacio de ais-
lamiento y recuperación, la 
habilitación de un quirófano, 
la construcción del salón de 
usos múltiples, la remodela-
ción del área de recepción y la 
pavimentación de la vialidad 
de acceso a la ambulancia, 
entre otros trabajos.

Invierten 10 mdp en rehabilitación del Centro de Control Animal

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

No podemos seguir escondiendo el 
nombre de Playa del Carmen: Chapur

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Mejorar las 

instalaciones y 

crear un ambiente 

seguro para los 

animales, el 

objetivo

▲ “No sé quién pueda oponerse a resaltar el nombre de Playa del Carmen cuando toda la pobla-
ción vive del turismo”, indicó el empresario José Chapur. Foto ayuntamiento de Solidaridad

La designación actual, Solidaridad, sólo es conocida dentro del estado, sostuvo el 

hotelero, quien se pronunció a favor de los foros organizados por el municipio

ESCUCHAR TODAS LAS VOCES Y NO POLITIZAR TEMA, PIDE EL EMPRESARIO

10
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 12 de febrero de 2025QUINTANA ROO



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 12 de febrero de 2025
11

YUCATÁN

Con el proyecto Aliados por 

la vida, el gobierno del estado 
busca trabajar en entornos se-
guros para jóvenes con la im-
plementación de estrategias 
que impliquen a la cultura, el 
arte, el deporte y la terapia 
sicológica. Como parte de esta 
estrategia y para reforzar la 
seguridad en el estado, el go-
bernador Joaquín Díaz Mena 
hizo entrega de unidades ve-
hiculares a policías de los 105 
municipios de Yucatán.

Díaz Mena explicó que 
para la implementación de 
este programa llamó a un plan 
transversal entre diversas se-
cretarías haciendo énfasis en 
el cuidado de los niños, niñas 
y jóvenes. Reiteró que la segu-
ridad tiene que ir de la mano 
con el desarrollo social, por 
lo que construirá seis Centros 
Renacimiento este 2025, que 
ofrecerán clases de arte y de-
portes y estarán habilitados 

por las tardes en comunidades 
como: Mérida, Tizimín, Valla-
dolid, Izamal, Umán y Tekax. 

Aliados por la vida pondrá 
énfasis en el fortalecimiento 
de la familia como núcleo 
esencial de la sociedad, para 
lo que se busca colocar herra-
mientas de terapia psicológica 
en escuelas públicas, así como 
de atención psiquiátrica en 
hospitales de segundo nivel.

“Vamos a rehabilitar a 
aquellos jóvenes que han caído 
en las drogas y están a tiempo. 
La reinserción social es muy 
importante”, dijo Huacho. 

Llamó a los demás alcaldes 
a construir sus propios cen-
tros culturales y deportivos, 
en concordancia con los es-
fuerzos del gobierno estatal. 

Seguridad y población

Aliados por la vida “tiene que 
ser implementado por nues-
tros policías para que sepan 
cómo detener a una persona 
respetando sus derechos hu-
manos”, expresó Díaz Mena. 

El gobierno del estado rea-
lizó la entrega de 169 unidades 
vehiculares a todas las policías 
municipales de Yucatán. Para 
esta adquisición se invirtieron 
161 millones de pesos en uni-
dades nuevas. Entre las que 
están 77 Nissan Frontier, 76 
Ram 1200 y 10 Ford Ranger. 

El titular de la Secretaría 
de Seguridad Pública, Luis Sai-
dén Ojeda comentó que, para 
ofrecer mejores resultados en 
términos de seguridad, se hizo 
una división de cinco zonas. 
La zona oriente Valladolid-
Tizimín, con 22 municipios, 
la zona 2 sur Ticul-Tekax, 
con 20 municipios, la zona 3 
Maxcanú Umán, con 14 mu-
nicipios, la zona 4 litoral norte, 
con 24 municipios, y la zona 5 
centro que es Kanasín-Izamal. 

Los municipios cuentan 
ya con 564 unidades y con 
219 vehículos de traslados en 
función de la ciudadanía que 
requiera ir a hospitales públi-
cos. Más del 95 por ciento de 
estas unidades se adquieren 
con recursos estatales. 

El ayuntamiento de Mérida 
y la alcaldía de Miguel Hi-
dalgo firmaron un convenio 
de colaboración para promo-
cionar de manera mutua sus 
riquezas históricas, cultura-
les y gastronómicas, y com-
partir experiencias exitosas 
de gobierno, que contribu-
yan a fortalecer la economía 
de ambos municipios.

“Si algo tenemos en co-
mún como urbes vivas en 
constante evolución, es la 
forma en que cuidamos de 
nuestra gente, y la forma 
en que la gente cuida de su 
ciudad. La Alcaldía Miguel 
Hidalgo, además de ser una 
aliada en el desarrollo eco-
nómico, turístico y social 
de nuestra Mérida, es un 
lugar de personas amables, 
cálidas y trabajadoras, en 
las que también nos reco-
nocemos”, señaló Cecilia 
Patrón Laviada, presidenta 
municipal de Mérida.

Acompañada de Mauri-
cio Tabe Echartea, alcalde 
en Miguel Hidalgo, la al-
caldesa celebró la firma de 
este acuerdo que contri-
buye al bienestar de la po-
blación de ambas localida-
des, por la importancia que 
significa el turismo para el 
desarrollo económico de 
las y los habitantes.

Reiteró que el sector tu-
rístico es una poderosa he-
rramienta de justicia social 
que garantiza prosperidad y 
empleos, con la inclusión de 
la ciudadanía, la colabora-
ción de los distintos niveles 
de gobierno, la participación 
del sector empresarial y de 
aliados en el desarrollo sos-
tenible, como lo es la Alcal-
día Miguel Hidalgo.

Tabe Echartea precisó 
que con este convenio se 
mostrarán las bellezas de 
Mérida a través de campa-
ñas en las redes sociales y en 
los espacios publicitarios con 
los que cuenta la Alcaldía, 
para que quienes las vean 
decidan viajar a esta joya del 
sureste del país. 

Invitó a las y los merida-
nos a elegir Miguel Hidalgo 

para su estancia en la Ciudad 
de México, por sus barrios 
históricos como Tacuba, 
Tacubaya y Santa Julia, así 
como zonas espectaculares 
como el Bosque y el Castillo 
de Chapultepec, su centro de 
espectáculos, restaurantes, 
museos como Soumaya y el 
de Antropología y el emble-
mático Paseo de la Reforma.

Promoción turística 
de Mérida

Posteriormente, la alcaldesa 
sostuvo una reunión con 
un centenar de represen-
tantes del sector turístico 
nacionales e internacionales 
para promover la historia, la 
tranquilidad, la vasta oferta 
cultural, y un sin fin de atri-
butos que colocan a Mérida 
entre las ciudades preferidas 
de las y los viajeros.

Armando Casares Espi-
nosa, secretario Técnico de 
Turismo, destacó el impacto 
económico de la industria 
de reuniones en Mérida que 
fomenta la ocupación hote-
lera, el consumo en restau-
rantes, el uso de transporte, 
la visita a sitios turísticos 
locales y beneficia directa-
mente a los trabajadores de 
estos sectores impulsando 
la economía, generando 
empleos temporales en di-
versos servicios turísticos y 
representando prosperidad 
para las y los habitantes.

Durante 2024, la llegada 
de visitantes con pernocta 
a Mérida fue de un millón 
941 mil 824 personas, de 
las cuales el 83.1 por ciento 
corresponden a visitan-
tes nacionales y el 16.9 por 
ciento restante a visitantes 
extranjeros. En ese mismo 
año se realizaron un total 
de 265 eventos de congresos 
y convenciones con más de 
86 mil participantes de tu-
rismo de reuniones. Even-
tos como la Noche Blanca 
y el Festival de las Ánimas, 
congregaron a 100 mil 
asistentes entre turistas y 
residentes locales; esto nos 
permitió reactivar espacios 
olvidados de la ciudad y 
acercar eventos culturales 
a todos los rincones, sin dis-
tingo, priorizando el sur. 

Las alcaldías de Mérida 
y Miguel Hidalgo firman 
convenio por el turismo

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Aliados por la vida busca 
crear entornos seguros para 
jóvenes a través de la cultura 
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ Gracias a la colaboración ciudadana, se
logró el rescate de los ejemplares en un do-
micilio de dicha zona, en un trabajo conjunto
entre la Unidad de Medio Ambiente y Bienestar
Animal (UMABA) y la FGE. Los perritos fueron

trasladados a la Clínica Veterinaria Municipal 
para su recuperación y luego serán llevados 
al CEMAA para su adopción. El ayuntamiento 
inició el proceso judicial para sancionar a quien 
resulte responsable. Foto ayuntamiento Mérida

RESCATAN A PERROS ABANDONADOS EN CIUDAD CAUCEL 



E
n la creación literaria, el 
deseo de originalidad ha 
sido exaltado como la meta 
suprema de todo escritor. 

Sin embargo, la repetición es una 
herramienta fundamental tanto 
para el aprendizaje como para el 
refinamiento del arte narrativo. 
A lo largo de la historia, nume-
rosos escritores han recurrido a 
la reiteración de estilos, fórmulas 
y estructuras con el propósito de 
alcanzar la perfección. Haruki 
Murakami, por ejemplo, ha hecho 
de la repetición un sello distintivo 
de su obra, sus novelas presen-
tan personajes recurrentes, temas 
como la soledad, los gatos o los 
pozos profundos, que reaparecen 
en diferentes relatos como varia-
ciones sobre una misma melodía. 
“Escribo la misma historia una y 
otra vez, pero con cada repetición 
descubro algo nuevo en ella”.

Después de todo la literatura 
es un arte que oscila entre la ori-
ginalidad y la repetición, entre la 
invención y la maestría de lo ya 
explorado. En la búsqueda de la 
excelencia, numerosos autores han 
defendido la reiteración de estilos, 
temas y estructuras como un mé-
todo de refinamiento y aprendizaje. 

Anton Chéjov, uno de los más 
grandes cuentistas de la literatura 
universal afirmaba que la escri-
tura requería una meticulosa re-
visión y una repetición constante 
de estructuras narrativas hasta 
alcanzar la máxima economía de 
palabras y la mayor efectividad 
expresiva. “No me digas que la 
luna brilla, muéstrame el reflejo de 
su luz en el cristal roto”, una frase 
que sugiere que la maestría surge 
de la precisión y la reescritura. 

En su cuento Pierre Menard, 

autor del Quijote, Borges plantea 
que repetir una obra no es simple-
mente copiarla, sino reinventarla. 
“Cada escritor crea sus precurso-
res”, afirma en Otras inquisiciones, 
enfatizando cómo las mismas 
ideas pueden adquirir nuevas di-
mensiones según la manera en 
que se repiten y se presentan. Wi-
lliam Blake, en su Matrimonio del 

Cielo y el Infierno, refuerza este tes-
timonio y  expone que “la verdad 
jamás será dicha de una sola vez”.

Para el lector, la repetición tam-
bién tiene un valor formativo. En 

su libro El arte de la ficción, David 
Lodge argumenta que los esque-
mas narrativos repetidos ayudan 
a los lectores a comprender mejor 
la literatura. “Las estructuras fa-
miliares nos permiten centrarnos 
en las variaciones de significado 
en lugar de perdernos en la com-
plejidad de lo desconocido”. Esta 
estrategia ha sido aplicada desde 
siempre en la literatura como una 
herramienta para facilitar el men-
saje al lector y ayudarle a encon-
trar la belleza, de este modo la 
literatura clásica y la oralidad po-
pular han recurrido sistemática-
mente a la repetición como estra-
tegia memorística y de impacto. 

Al final de cuentas esta reitera-
ción no sólo se da del lado del es-
critor ¿Cuántos de nosotros no he-
mos leído el mismo libro una y otra 
vez y experimentado sensaciones 

diversas en cada repaso aunque en 
estricto sentido estemos ante las 
mismas palabras? Bien decía Ítalo 
Calvino: “Un clásico es un libro 
que nunca ha terminado de decir 
lo que tiene que decir”.

En el mundo editorial, es común 
ver cómo algunos autores repiten 
esquemas de éxito sin introducir 
cambios significativos. Una vez 
que han alcanzado un gran éxito 
a veces caen en la trampa de re-
plicar sus fórmulas. Un ejemplo es 
Dan Brown, cuyas novelas siguen 
una estructura tan predecible que 
algunos críticos han señalado que 
su repetición no enriquece la lite-
ratura, sino que la convierte en un 
ejercicio comercial. Gabriel García 
Márquez, por ejemplo, reconoció 
que la repetición de ciertos recur-
sos en su obra era intencional, 
pero también admitió que un es-

critor debe renovarse para no caer 
en la autocomplacencia. “Uno no 
se puede repetir sin aburrirse a sí 
mismo y al lector”. 

En conclusión, la repetición 
en la literatura puede ser una 
poderosa herramienta para per-
feccionar el arte de la escritura y 
para consolidar ciertas estructu-
ras narrativas que permiten un 
mayor impacto en el lector. Sin 
embargo, cuando se convierte en 
una fórmula rígida e inmutable, 
puede llevar al estancamiento y 
a la falta de creatividad. La clave 
radica en utilizar la repetición 
como un medio de exploración y 
no como un fin en sí mismo. 

Como expresó Samuel Bec-
kett: “Inténtalo otra vez. Fracasa 
otra vez. Fracasa mejor”.

carlosrodriguezescritor@gmail.com

La repetición en la literatura: entre 
perfección y riesgo de monotonía
CARLOS RODRÍGUEZ

▲ “Cuando se convierte en una fórmula rígida e inmutable, puede llevar al estancamiento y a la falta de creatividad. 
La clave radica en utilizar la repetición como un medio de exploración y no como un fin en sí mismo”. Foto Rodrigo Díaz
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C
UANDO UN JEFE de Estado 

logra 80 por ciento de acep-

tación tiene en la mano una 

buena cimentación  para 

futuras decisiones. Si en el mundo 

existe una compleja situación polí-

tica y económica lo mejor para todos 

es tener una presidenta fuerte, que 

el rumbo tenga respaldo, como es el 

caso de Claudia Sheinbaum. Aun-

que la sociedad apoya y los medios 

de comunicación no.

ESTAMOS EN MEDIO de dos eco-

nomías poderosas en todo sen-

tido, China y Estado Unidos, quie-

nes ya están en la batalla de pre-

cios alterados por los aranceles, 

más que por el costo de  materias 

primas, producción y transporte.

CHINA TIENE 30 POR ciento de 

inversiones y 13 por ciento de con-

sumo mundial, segunda potencia 

comercial, hambriento y sagaz, 

por otro lado Estados Unidos con 

Trump y Musk, ególatras que in-

tentan reorganizar el mundo para 

blindar su liderazgo, México puede 

ser el fiel de la balanza si aprovecha 

la coyuntura.  Su situación geográ-

fica, el desarrollo y la historia cul-

tural pueden detonar en la escala 

mundial. Sin duda lucirá la destreza 

del secretario de Economía, Mar-

celo Ebrard, quien además  fue can-

ciller  en el sexenio pasado. La inte-

racción con el mundo es su terreno. 

Un acierto de Claudia Sheinbaum 

llevar de Relaciones Exteriores a 

Economía a un personaje con todas 

las habilidades y credenciales. 

LA DINÁMICA POLÍTICA re-

sulta ser el celofán de un sistema 

económico complejo. Es un sis-

tema dual, prácticamente política 

y economía es lo mismo.

EN ESTE CONTEXTO global el ejer-

cicio económico del turismo juega un 

papel fundamental para la genera-

ción de empleo y divisas frescas para 

el país. Actualmente el mayor nú-

mero de visitantes extranjeros viene 

de Estados Unidos, pero China es ten-

tativamente un enorme mercado . 

CON ESA LÓGICA resulta  

fundamental  la invención de 

nuevos y atractivos destinos 

turísticos. 

SABEMOS QUE CANCÚN es la 

joya, que es el destino más visitado, 

sus atractivos como el azul turquesa, 

la arena blanca, la vida nocturna.

LOS DEPORTES DE inmersión 

submarina, yates, veleros y am-

biente en los hoteles todo incluido 

son para el estadunidense un 

atractivo casi insuperable. 

LA PREGUNTA ES ¿cómo desa-

rrollar rápidamente atractivos en  

todo el país con la profunda cul-

tura e identidad nacional?

LA SECRETARIA DE Turismo, Jo-

sefina Rodriguez Zamora,  anunció  

la desaparición del concepto Pue-

blos Mágicos y que cambia a tu-

rismo comunitario, muy bien, pero, 

nos preguntamos ¿si acaso es sólo 

un cambio de eslogan para los pue-

blos que guardan cierta autentici-

dad arquitectónica y costumbres? 

ES INDISPENSABLE DETALLAR 

el programa, el visitante que 

busca internarse en la vida comu-

nitaria, penetrar las costumbres, 

hábitos, cocina y fiestas locales  es 

un viajero que busca experiencias 

más que  divertirse o descansar.

LA NUEVA IDEA equilibra e incluye 

a la comunidad, pero es fundamen-

tal la capacitación, la infraestructura 

y las facilidades para desplantar ne-
gocios con vocación turística de in-

mersión, y acompañar con  una gran 

promoción nacional e internacional. 

TUVE LA OPORTUNIDAD de via-

jar en el Tren Maya. Sería mucho 

decir que es perfecto, pero lo es. Un 

sistema claro, con higiene y puntua-

lidad, seguro, dinámico y ameno. 

FUI A CHICHÉN Itzá, me llama 

la atención que  el mayor número 

de personas a bordo del tren son 

viajeros nacionales  de la CDMX, 

lo que nos dice que urge promo-

ver la ruta dentro y fuera del país.

LA MAYORÍA DE visitantes en la 

zona arqueológica son viajeros ex-

tranjeros, muy pocos llegaron  por 

el Tren Maya, no saben, no tienen 

información... El hotel Tren Maya 

Chichén Itzá es en todo sentido 

una obra que se integra muy bien 

a la cultura y al paisaje. 

UN HOTEL HOSPITALARIO, có-

modo y con un magnífico servi-

cio, pero con pocos huéspedes.  

EL SEXENIO TIENE un buen reto 

para el sector turístico bajo el 

contexto de reordenamiento eco-

nómico del mundo. Una buena 

oportunidad para consolidarnos 

como potencia turística.

Paso de Gato

ATENCIÓN ALCALDESA CECILIA 

Patrón; todas las semanas hay heri-

dos en innumerables accidentes au-

tomovilísticos con pérdidas millona-

rias  en la carretera de Motul-Mérida, 

a la altura de Cholul. ¿Porque la insis-

tencia de mantener la glorieta debajo 

del periférico, operada por cuatro po-

licías que generan aglomeramiento 

y que causan tragedias todos los días 

en el puente mal diseñado, sobre la 

carretera, con un punto ciego y sin 

señalizaciones... Sin semáforos inteli-

gentes preventivos? ¿por qué?

edgarcruz85@hotmail.com

El turismo necesita reinventarse 
ante panorama mundial
ÉDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO 0

▲ “El sexenio tiene un buen reto para el sector turístico bajo el contexto de reordenamiento económico 
del mundo. Una buena oportunidad para consolidarnos como potencia turística”. Foto Juan Manuel Valdivia
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E
l asunto del maíz genética-
mente modificado parece 
convertirse en uno de esos 
temas que no se agotan 

nunca. El pasado 5 de febrero (para 
más inri, el día en que se conme-
mora la promulgación de la Consti-
tución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos), la Secretaría de 
Economía publicó un acuerdo en 
el Diario Oficial de la Federación, 
mediante el cual quedan sin efecto 
las disposiciones establecidas en 
el decreto publicado en el mismo 
medio el 13 de febrero del 2023, 
que entre otras cosas incluían la 
importación, producción, distribu-
ción y uso de glifosato, y la prohibi-
ción del cultivo y distribución para 
consumo humano del maíz gené-
ticamente modificado. Esta suerte 
de marcha atrás seda por lo visto 
como respuesta al informe emitido 
por el panel de resolución de con-
troversias del TMEC, del pasado 20 
de diciembre.

No sé si tenga mucho sentido 
ahondar en el análisis de si se 
pudo o no ganar aquella contro-
versia, y si estuvo o no bien plan-
teado el caso por parte del es-
tado mexicano. Es cierto que a mi 
parecer se enfatizó demasiado el 
impacto de los daños a la salud hu-
mana generados por el consumo 
de maíz transgénico. Quizá debió 
aclararse con más precisión que 
lo que se consideraba lesivo a la 
salud era el uso inadecuado o ex-
cesivo del glifosato, cosa que todo 
parece indicar que se encuentra 
satisfactoriamente probada. Pero 
el consumo de granos genética-
mente modificados no necesaria-
mente significa un daño a la salud 
humana; de hecho, no queda del 
todo claro por qué, si se les con-
siderada lesivos para nuestra es-
pecie, no se les juzga de la misma 
manera cuando se utilizan para 
alimentar el ganado que después 
llega a nuestra mesa, en calidad de 
chuletas, pechugas y filetes.

Ahora queda por emitirse la 
prohibición de la formulación, co-
mercialización y uso del glifosato 
como agroquímico en nuestro 
país, y la de la liberación del maíz 
transgénico para su producción 
en tierras mexicanas. Estas son 
dos medidas que hacen sentido, 
si se llevan a cabo en congruen-
cia con otras que no solamente 
las pueden potenciar, sino que las 
convierten en pilares de una es-
trategia nacional de conservación 
de la agrobiodiversidad, en con-

cordancia con una apuesta por la 
seguridad alimentaria.

Uso el término de seguridad 
alimentaria con toda deliberación: 
creo que pretender algo parecido 
a la autonomía, autosuficiencia 
o independencia alimentaria en 
un mundo globalizado y sobrepo-
blado es punto menos que absurdo. 
En nuestro territorio se continua-
rán produciendo alimentos para la 
exportación, como continuaremos 
importando otros que no se pro-
ducen con suficiencia en tierras 
mexicanas. A lo que sí puede aspi-
rar el estado mexicano es a garan-
tizar las condiciones que permitan 
a los productores agropecuarios y 
pesqueros del país producir sufi-
ciente para que todo hogar mexi-
cano disponga en su mesa coti-
diana de los alimentos suficientes, 
diversos y de calidad adecuados 
para construir una vida por en-
cima de la mera supervivencia.

A esta aspiración corresponde 
la construcción de una política 
agraria que no dependa tan es-
trechamente de criterios de 
mercado; es decir, que deje de 
privilegiar la producción de com-
modities; materiales tangibles que 
se puedan comerciar, comprar 
o vender sin un valor añadido. 

A lo largo del periodo de fiebre 
neoliberal se fue extendiendo la 
noción de que había que produ-
cir cada vez más monocultivos a 
gran escala, y que estos debían 
ser precisamente de las especies 
que demanda el mercado occi-
dental: aguacate, agave azul, “be-
rries” (que dejaron de llamarse 
arándanos, frambuesas, zarzamo-
ras y fresas, para agruparse en el 
genérico que imponen sus sitios 
de destino comercial), y tomates, 
para mencionar solamente algu-
nos de los cultivos más destaca-
dos. A medida que esta tendencia 
se ha ido fortaleciendo, se ha ido 
dejando de lado cada vez más rá-
pidamente el aprecio a las formas 
tradicionales de cultivo, típica-
mente más diversas y complejas 
estructuralmente, y a la composi-
ción de especies y cultivares que 
tendría que ser la base de la segu-
ridad alimentaria mexicana. De 
manera consecuente, esto ha ido 
acompañado por una dependen-
cia creciente a la tecnología y al 
uso más o menso indiscriminado 
de agroquímicos, con costos one-
rosos no solamente para la eco-
nomía del campo, sino para la ca-
lidad del ambiente, especialmente 
en lo que atañe a suelos y agua.

Aunque la idea –o consigna– de 
que “sin maíz no hay país”, que 
suele estar en el centro de las lu-
chas en favor de las prácticas agrí-
colas tradicionales, se queda corta 
al no incluir los chiles, las cala-
bazas, los frijoles y otras especies 
de importancia semejante, sí pone 
la atención en el lugar correcto: 
debiéramos estar más consistente-
mente ocupados en fortalecer las 
prácticas que pueden contribuir 
a una producción de alimentos 
más justa, con mayor capacidad 
de distribución del bienestar, más 
apropiada culturalmente, y más 
adecuada ambientalmente. Una 
política agropecuaria que respalde 
con mayor decisión lo que hasta 
ahora han sido esfuerzos dispersos 
y tímidos para apoyar la persis-
tencia y modernización de las for-
mas tradicionales de cultivo, como 
las milpas y huertos familiares. 
En lugar de perderse en rincones 
remotos de la burocracia nacional, 
en calidad de “proyectos piloto”, 
como alguna vez fuera el de pro-
moción del cultivo y conservación 
de los maíces criollos, deberían ser 
la columna vertebral de la política 
agropecuaria nacional.

roblesdeb1@hotmail.com

Otra vuelta al maíz

RAFAEL ROBLES 

▲ “A lo largo del periodo de fiebre neoliberal se fue extendiendo la noción de que había que producir cada vez más monocul-
tivos a gran escala, y que estos debían ser precisamente de las especies que demanda el mercado occidental”. Foto jusaeri



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 12 de febrero de 2025 OPINIÓN 15

E
s como ver volar a David 
Bowie. Así describe un na-
turalista de Xcalachén una 
cacatúa ninfa (Nymphicus 

hollandicus). Y es que, desde el mar-
tes 4 de febrero pasado, una ave de 
esta especie se escapó de su casa, en 
Petcanché, y aún no ha regresado; 
su familia pide que si la ven llamen 
al teléfono 999-365-9985.

Una flor de mayo escandalosa, un 
suspiro de ácido lisérgico, un punk 
en la pasarela de las nubes, un desva-
río de Andy Warhol, el capricho del 
quinto día de la creación, un capítulo 
de un compendio de mitología…

Por eso, cuando Robert Kerr ca-
talogó la especie la bautizó como 
ninfa. Intoxicado por el veneno de 
Homero, para el naturalista escocés 
esas aves no podían ser otra cosa 
que deidades que revolotean en el 
olimpo; vio en esos pajaritos austra-
lianos a las oréades, dríades, melía-
des, náyades y nereidas.

Fue en esa época —finales del si-
glo XVIII— en la que se adoleció una 
fiebre por ponerle nombre a todo, tal 
vez en previsión de la peste del olvido. 
Kerr, en la monocromía de los uroga-

llos, codornices y ánsares, describió a 
la cacatúa ninfa intentando espantar 
la bruma que se colaba por todos los 
resquicios de su casa, en Edimburgo. 

Tal vez exageró un poco al descri-
bir los colores, la textura de las plu-
mas y el canto del ave, pero contaba 
con la licencia de quienes intentan 
darle ánimos a los desahuciados. Al 
fin y al cabo, ninguno de sus compa-
triotas había visto una de esas caca-
túas, originarias de Australia, esa isla 
del tamaño de un pequeño planeta.

Fue hasta décadas después 
cuando se sembraron semillas 
de ninfas en otros cielos, de otros 
continentes. Tal vez un condenado 
a muerte evadió su sentencia en la 
entonces colonia penitenciaria y se 
embarcó a la libertad con una pareja 
de esas aves, una en cada hombro. 
Tal vez. Las ninfas florecieron en los 
surcos fértiles de esas nubes.

En Mérida, según recuerda 
Eduardo Cabrera Ruiz, a quien 
recurro de manera ordinaria, en-
tre otras cosas para que me re-
gale historias de aves y me cuente 
chismecitos políticos, los primeros 
ejemplares de Nymphicus hollan-

dicus se podían adquirir en una 
casa por el rumbo de La Huerta, a 
principios de los ochenta. 

“Después de los periquitos austra-
lianos, la cacatúa ninfa es la más po-
pular de las especies como mascota 
y su venta y reproducción no está 
prohibida ni regulada, al igual que 
los agapornis”, asegura este secreto 
ornitólogo. En la naturaleza, las nin-
fas viven en bandadas de hasta cien 
ejemplares; en cautiverio, su ban-
dada es la familia que la adopta. 

Son sociables e inteligentes; mues-
tran con sonidos y movimiento sus 
estados de ánimo: lenguajes sonoro 
y corporal que incluyen alegría, re-
proche, molestia y melancolía, entre 
una galaxia de emociones, y pueden 
llegar a vivir hasta veinte años.

En la naturaleza, las ninfas son 
por lo general presas de aves ma-
yores o de mamíferos carnívoros. 
Por eso, las que fueron adoptadas 
y viven en hogares, son muy sen-
sibles a los movimientos bruscos 
o a los sonidos fuertes; los reflejos 
de una memoria ancestral que les 
ha garantizado la supervivencia. 

Eso le pasó al ave que se perdió 
en Petcanché: su humana llegó, y 
tardó un poco en entrar a la casa: 
la ninfa, impaciente por recibirla, 
reaccionó ante un ruido fuerte y 
salió volando. Después, una par-
vada de otras aves la asustó y se 

alejó. Desde entonces —hoy hace 
ocho días— no ha regresado. 

Su humana dice que, desde que 
reportó su tristeza, ha recibido lla-
madas de avistamientos por los 
rumbos de Plaza Patio, San Camilo, 
Los Héroes y la colonia México. Ahí 
estuvo a punto de ser rescatada. Su 
ninfa se llama “Duque”; está vestido 
con un plumaje en tonos claros, ma-
yormente gris y blanco, y su cabeza 
es color amarillo con mejillas ana-
ranjadas; tiene ojos negros y expresi-
vos, y una cresta bien peinada.

“Duque” tiene cuatro años, y viven 
con su parvada de bípedos desde que 
era un polluelo. Su humana lo define 
como ”noble”, y así, en efecto, se ve en 
las fotos y vídeos que comparte: se deja 
besar por bebés, le encantan las galle-
tas María, da brincos en la hamaca, te 
reconforta luego de un día difícil.

El que vea a “Duque” puede lla-
marlo por su nombre, que reconoce 
a la perfección, y silbar la melodía 
con la que él suele comunicarse, más 
o menos así: “Fui, fui, fui… fuiiiiii”. Y 
llamar al 999-365-9985; se ofrece re-
compensa. No es sólo por la angustia, 
sino también por el peligro que ronda 
con los rostros de kaues y gatos. 

pcicero@8am.com.mx

Una ninfa perdida en Pentanché
PABLO A. CICERO

▲ “En Mérida (…) los primeros ejemplares de Nymphicus hollandicus se podían adquirir en una casa por el rumbo de La Huerta”. Foto América Yamili Lara
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E
n gran parte de México, 
la preocupación principal 
respecto al agua gira en 
torno a las sequías y el 

agotamiento de fuentes hídricas. 
Sin embargo, en la península de 
Yucatán, el debate se centra en la 
contaminación del acuífero, seña-
lándose con frecuencia al sector 
pecuario como principal respon-
sable. Pero, ¿realmente es así?

Un análisis de los datos oficiales 
revela una historia que rara vez se 
cuenta. Según el Programa Hídrico 

Regional 2020-2024, publicado por 
la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y la 
Comisión Nacional del Agua (Cona-
gua), el sector agrícola utiliza 82 
por ciento del agua disponible en la 
región. Le siguen el uso urbano con 
un 12 por ciento y la industria, que 
consume un modesto 2.5 por ciento. 
El sector pecuario, que incluye ac-
tividades de producción porcina, 
bovina y ovina, representa tan sólo 
1.95 por ciento del consumo total.

Cuando analizamos las fuen-
tes de contaminación del agua, 
las cifras son igualmente revela-
doras. El informe indica que los 
servicios (hotelería, restaurantes 
y comercios) son responsables 
de 68 por ciento de las descargas 
contaminantes, seguidos de la 
industria con 16.5 por ciento y el 
uso urbano con un 10 por ciento. 
En contraste, las aportaciones 
del sector porcícola apenas al-
canzan 0.8 por ciento. Y aun-
que las descargas provenientes 
de actividades agrícolas no se 
incluyen en estas estadísticas, 
diversos estudios locales han 
documentado que las aguas car-
gadas de agroquímicos también 
contribuyen significativamente 
a la contaminación del acuífero.

No podemos ignorar, además, 
que las aguas residuales generadas 
diariamente por los cerca de 2 millo-
nes de habitantes del estado son ver-

tidas en su mayoría al manto freá-
tico sin tratamiento adecuado. Este 
es un problema estructural de gran 
magnitud, que afecta directamente 
la calidad del agua en Yucatán.

Pese a la claridad de estos da-
tos, persiste una narrativa que 
señala al sector pecuario, y en 
particular a la industria porcina, 
como el principal culpable de la 
contaminación del agua en Yuca-
tán. Esta desinformación es am-
plificada por ciertos grupos que se 
presentan como ambientalistas y 
defensores del medio ambiente, 
pero que omiten mencionar otras 
fuentes de contaminación real-
mente críticas, como el uso indis-
criminado de agroquímicos, las 
descargas urbanas o las toneladas 
de basura que terminan en ceno-
tes y otros cuerpos de agua.

El problema de esta narrativa 
no radica únicamente en la falta 
de precisión, sino en las conse-
cuencias que genera. Al desinfor-
mar a la población, se fomenta 
una percepción negativa y ale-
jada de la realidad sobre un sector 
productivo clave para la econo-
mía del estado. Además, esta pre-
sión social puede llevar a las au-
toridades a aplicar regulaciones 

desproporcionadas sobre activi-
dades que ya operan con estrictos 
controles ambientales, mientras 
se descuidan las verdaderas cau-
sas del deterioro del acuífero.

Si el objetivo principal es proteger 
el agua y la biodiversidad de Yuca-
tán, debemos abordar el problema 
desde un enfoque integral, basado 
en datos científicos y no en prejui-
cios. Esto implica prestar atención a 
todas las fuentes de contaminación, 
sin excepciones. ¿Por qué algunos ac-
tores no denuncian problemas como 
la contaminación causada por aguas 
residuales urbanas o la presencia de 
agroquímicos en la leche materna 
que consumen nuestros niños? ¿Por 
qué no se menciona la deforestación 
derivada del crecimiento urbano?

La realidad es que al omitir estos 
temas, se pierde de vista el pano-
rama completo. Las acusaciones in-
fundadas no solo desvían la atención 
de los verdaderos retos ambientales, 
sino que también dividen a la socie-
dad, generan conflictos y dificultan 
el desarrollo sostenible de Yucatán.

La transparencia y la objeti-
vidad son fundamentales para 
construir soluciones efectivas y 
equitativas. No podemos permitir 
que la desinformación determine 

el rumbo de las políticas públicas 
ni la percepción social sobre sec-
tores productivos vitales. Al con-
trario, debemos promover el pen-
samiento crítico y fomentar un 
diálogo informado que permita 
diseñar estrategias basadas en la 
realidad y no en especulaciones.

La contaminación del agua en 
Yucatán es un desafío complejo 
que nos afecta a todos, y la única 
forma de enfrentarlo es mediante 
un esfuerzo colectivo. Esto incluye 
a las autoridades, los sectores pro-
ductivos, las comunidades y los 
grupos ambientalistas que verda-
deramente buscan el bien común.

Proteger el acuífero no es tarea 
de unos cuantos. Es una respon-
sabilidad compartida que exige 
compromiso, pensamiento crítico, 
información veraz y una visión 
integral que no deje espacio para 
intereses particulares ni divisiones 
infundadas. Si queremos asegurar 
un futuro más limpio y saludable 
para las próximas generaciones, 
debemos trabajar juntos, con base 
en la ciencia, para abordar las cau-
sas reales de la contaminación y 
preservar este recurso invaluable.

mcarbajal@marista.edu.mx

Desentrañando una verdadera problemática ambiental

MIGUEL CARBAJAL 

▲ “Desinformación es amplificada por ciertos grupos que se presentan como ambientalistas y defensores del medio 
ambiente, pero que omiten mencionar otras fuentes de contaminación realmente críticas, como el uso indiscriminado 
de agroquímicos, las descargas urbanas o las toneladas de basura que terminan en cenotes”. Foto Enrique Osorno

Persiste la narrativa 

que responsabiliza 

principalmente al 

sector pecuario de la 

contaminación del 

agua en Yucatán
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▲ Un nuevo estudio dirigido por científicos de la Universidad del Sur de California 
(USC) ha detectado cambios estructurales cerca del centro de la Tierra. John 
Vidale, catedrático de Ciencias de la Tierra en la Facultad de Letras, Artes y 

Ciencias Dornsife de la USC e investigador principal del estudio, comenta que “lo 
que acabamos descubriendo es evidencia de que la capa cercana al núcleo in-
terno de la Tierra sufre cambios estructurales” Foto USC Graphic/Edward Sotelo
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En las culturas mesoameri-
canas el tatuaje tuvo diver-
sas funciones: fue elemento 
para marcar la entrada a la 
edad adulta, un logro militar, 
la ascensión a un cargo polí-
tico, social o religioso, estatus 
social, linaje, relación con los 
antepasados y con entidades 
sobrenaturales o dioses. En el 
primer cuarto del siglo XXI, 
se identificó una resignifica-
ción del tatuaje, algunas veces 
no tanto con valor simbólico, 
sino con fines estéticos.

Así lo planteó en la confe-
rencia El cuerpo humano como 

lienzo simbólico. Las tradiciones 

culturales del tatuaje y escarifi-

cación durante el Clásico Tardío 
el arqueólogo Benjamín Guar-
neros Brito, investigador del 
Centro INAH Quintana Roo, 
al participar en el seminario 
Estudios Antropológicos e 
Históricos de Quintana Roo, 
realizado en Chetumal, en la 
biblioteca del centro estatal 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), 
el pasado jueves 30 de enero.

El investigador presentó 
los resultados de una inves-
tigación centrada en la pre-
sencia del tatuaje y escarifi-
caciones en las expresiones 
artísticas de las culturas que 
se asentaron a lo largo del río 
Usumacinta, en Toniná y Pa-
lenque, Chiapas; Comalcalco, 
Tabasco; la isla de Jaina y Ca-
lakmul, en Campeche.

Destacó que en la civiliza-
ción maya el tatuaje y la esca-
rificación del cuerpo humano 
tuvieron relevancia en la vida 
política, militar y social, desde 
el Preclásico (2200 a.C.-200 
d.C.) hasta el Posclásico Tardío 
(1250-1521 d.C.). Su uso estaba 
estructurado culturalmente, 
como códigos que regulaban 
el ámbito de la comunicación, 
al señalar un rol social, la per-
tenencia a grupos o linajes.

Mediante arqueología ex-
perimental, observó que la 
espina de pez raya y la espina 
dorsal de pescado arrojaron 
los mejores resultados para la 

inyección del pigmento, y ad-
virtió que la caracola de mar 
cortada por la mitad resultaba 
funcional para el tatuaje y 
la escarificación y, probable-
mente, era uno de los utensi-
lios que manipulaba el gremio 
de artistas-escribas.  

Explicó que el origen de la 
palabra tatuaje viene del sa-
moano ta, dibujo, y tau, piel; 
en tanto, escarificación pro-
viene del latín scaraficatio, 
que refiere a hacer incisiones 
o cortaduras superficiales en 
la piel. En lengua maya, se 
usa la palabra hots, la cual se 
traduce como “trabajarse el 
cuerpo uno mismo”, según el 
diccionario Cordemex.

Guaneros Brito se basó en 
el análisis de las expresiones 
artísticas mayas, como vasos 
y figurillas cerámicas, pintura 
mural y escultura en piedra, 
para proponer que la tradición 
del tatuaje y la escarificación 
existió como tal. Propone una 

clasificación de tipos de escari-
ficaciones y tatuajes, los cuales 
identifica con una nomencla-
tura para abordar las temá-
ticas: geométrica, simbólica o 
escrituraria, y la relación de su 
uso en determinado contexto.

Una de sus hipótesis plan-
tea que existía un grupo social 
de pintores-escribas mayas 
que cumplía las funciones 
oficiales de pintura mural y 
escritura de códices y vasijas 
cerámicas, el cual, al ser el más 
apto y capacitado, pudo haber 
sido el que desarrolló la tradi-
ción cultural-ritual del tatuaje. 
Este grupo era llamado ajtzib’ 
o ix ajk’uhu’n, únicas perso-
nas que manufacturaban, 
manipulaban los utensilios y 
materiales para realizar pin-
tura, escritura y, quizá, tatuaje 
y escarificación, considerando 
que eran actividades regula-
das por la clase gobernante.

El investigador destacó 
que, con el contacto español, 

dos crónicas describen el ta-
tuaje maya, una es de Diego 
de Landa, Relación de las cosas 

de Yucatán, quien describe: 
“labranse los cuerpos y cuanto 
más tanto valientes y bravos 
se tenían, porque labrarse era 
gran tormento”.

La otra, Historia verdadera 

de la conquista de la Nueva Es-

paña, donde Bernal Díaz del 
Castillo narra que Gonzalo 
Guerrero le comenta a Geró-
nimo de Aguilar: “Yo soy ca-
sado y tengo tres hijos. Tié-
nenme como cacique y capitán 
cuando hay guerras, la cara 
tengo labrada y horadadas las 
orejas, ¿qué dirán de mí esos 
españoles si me ven ir de este 
modo? Idos con Dios, que ya 
ves que estos mis hijos son bo-
nitos y dadme por vida vues-
tra de esas cuentas verdes que 
traéis y diré que mis hermanos 
me las envían de mi tierra”. 

Durante la evangeli-
zación cristiana, entre las 

principales costumbres en 
desaparecer fueron los fe-
nómenos culturales corpo-
rales permanentes, como el 
tatuaje, la escarificación, la 
deformación cefálica, incrus-
tación y modificación denta-
ria, entre otras. Los españoles 
relacionaban estas prácticas 
con cultos paganos.

El especialista, quien ade-
más es tatuador, reconoció que 
los estudios del tatuaje en la 
arqueología mesoamericana 
están en etapa incipiente. En 
la actualidad, finalizó, ha sur-
gido una resignificación del 
tatuaje. “Hasta el siglo XX, era 
una práctica transclasista, es 
decir, usada solo por clases 
marginadas o por personas en 
reclusión; sin embargo, hoy 
lo usan personas de todas las 
clases sociales y niveles acadé-
micos, cada sector le imprime 
un uso diferenciado, algunas 
veces carece de valores simbó-
licos y se limita a lo estético”.

Los tatuajes eran símbolo de estatus 
social y linaje entre los antiguos mayas
El arqueólogo Benjamín Guarneros destaca su resignificación a inicios del siglo XXI

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ La investigación de Benjamín Guarneros Brito, arqueólogo del Centro INAH Quintana Roo, muestra que el uso de los tatuajes 
en la civilización maya estaba estructurado culturalmente, como códigos que regulaban el ámbito de la comunicación. Foto INAH
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A Carrillo hay que darle un 
lugar más cercano al de Mon-
cayo y Revueltas, considera el 
compositor mexicano Arturo 
Fuentes, quien el 28 de enero 
participó en los homenajes rea-
lizados en San Luis Potosí a su 
colega, oriundo de esa entidad, 
Julián Carrillo (1875-1965), en 
la conmemoración del sequi-
centenario de su nacimiento.

La presentación consis-
tió en la proyección y musi-
calización en vivo del docu-
mental dirigido por Fuentes, 
Carrillo, retorno a Ahualulco, 

para la cual empleó una de 
las arpas microtonales crea-
das por Julián Carrillo, cedida 
a préstamo para la ocasión 
por el acervo que conserva 
los instrumentos inventados 
por el astro de la microto-
nalidad. Fue en el Centro de 
Difusión Cultural del Insti-
tuto Potosino de Bellas Artes 
y se puede ver en YouTube 
(https://www.youtube.com/
watch?v=S4KXWv40CgQ).

Si existiera un lugar privi-
legiado para los músicos que 
abandonaron el plano mate-
rial, debería estar reservado a 
la ínfima porción de composi-
tores que lograron lo mismo 
que Julián Carrillo: crear un 
sonido nuevo, ganar a la nada 
mediante el descubrimiento y 
desarrollo de una música que 
no estaba allí antes.

Cuenta Fuentes en entre-
vista exclusiva para La Jor-

nada: “Carrillo es de los com-
positores más importantes 
del siglo XX en México. Era 
una persona con una fanta-
sía enorme y gran imagina-
ción desarrollada desde niño. 
Su aportación a la música del 
siglo XX, y a la música mexi-
cana, atravesada por el nacio-
nalismo, se debió al encuentro 
con vanguardias paralelas; por 
ejemplo, su inclinación por los 
microtonos lo llevó a crear, ha-
cia 1923, el sonido 13: entre un 
do y un re existen otros tonos, 
por lo que Carrillo dividió ma-
temáticamente la escala en 16 
tonos, que se pueden encon-

trar en los pianos microtona-
les que mandó construir.

“Era muy bueno en cuanto 
al mercadeo de su figura y el 
mejor empresario de su idea, 
la cual empujaba muy bien 
en su medio para transmitir 
lo que era el Sonido 13 y lo 
que implicaba esa creación; 
tanto así, que recibió apoyo 
de Porfirio Díaz y de los otros 
regímenes, aunque fueran 
cambiando.

Díaz lo mandó a estudiar 
a Europa, de donde regresó 
con los pianos microtonales 
o metamorfoseados; también 
inventó un arpa y un corno 
en dieciseisavos de tono. Ese 
aporte aún hoy suena van-
guardista, porque hacer un 
piano para que toque desde 
el tono entero hasta 16 micro-
tonos es una hazaña. Carrillo 
fue muy arriesgado y seguro 
de sí mismo respecto de su 
propuesta estética.

Es curioso pensar que un 
compositor capaz de hacer 
música que suena a otros pla-
netas haya sido impulsado por 
el gobierno: “Recordemos que 
Carrillo tuvo varias épocas: 
una posromántica o de tipo 
germánica, y también algunas 

cuestiones del impresionismo 
que escuchaba en su primera 
fase. Fue apoyado como con-
certista de violín y escribió un 
concierto que dedicó a Porfirio 
Díaz. Posteriormente, desarro-
lló el Sonido 13, que iba con las 
vanguardias europeas de ese 
momento y el futurismo en 
México, cuando ya existía la 
música electrónica; es decir, es-
taba inmerso en las corrientes 
de pensamiento de su época.

Como buen mercadólogo 
que era, encontró la manera 
de plantear sus ideas de forma 
muy clara, para tener ese ni-
cho que nadie más tenía. En 
ese momento fue beneficiado 
por los gobiernos y, aunque 
no sé si fue tan avalado por el 
público con el Sonido 13, sí lo 
fue con su obra romántica en 
su etapa clásica.

Fuentes planea presentar 
una obra en la que usará los 16 
pianos microtonales inventa-
dos por Carrillo: “No compuso 
para los pianos microtonales, 
ni hay obras para éstos. Com-
puse una con apoyo del Sis-
tema Nacional de Creadores; 
es la primera para los 16 pia-
nos juntos y será presentada 
este año.

A Carrillo le faltó concre-
tar varios proyectos porque 
estaba metido en política, en 
dar clases, en su escritura; 
tiene varios libros sobre su es-
tética. Aunque no hay mucha 
obra microtonal escrita por 
Carrillo, no por eso vamos a 
demeritar su trabajo. Es un 
compositor/inventor, tiene 
ese espíritu de ir probando y 
saltando de un invento a otro; 
eso es lo que considero más 
interesante de él.

Presencia en Europa

A 150 años de su nacimiento, 
la música de Carrillo debe 
ser celebrada y sus instru-
mentos preservados: “El 
Centro Carrillo, en San Luis 
Potosí, tiene en resguardo los 
16 pianos microtonales, dos 
arpas y creo que un corno. 
Llevo 10 años investigando 
sobre él; fue muy emocio-
nante musicalizar en vivo el 
documental con el arpa que 
me prestó ese centro. Esta 
obra será interpretada en la 
Ciudad de México durante 
la conmemoración de Carri-
llo realizada por la Univer-
sidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM); espero 
que pueda tocarse en más 
lugares de México y Europa. 
No olvidemos que Carrillo 
ha estado presente con sus 
instrumentos en Europa, en 
sentido teórico y práctico.

“Hay una propuesta en 
marcha de hacer de estos ins-
trumentos un patrimonio na-
cional, aunque desconozco los 
términos legales.

Los instrumentos son muy 
delicados y necesitan mucha 
manutención y cuidado; por 
ejemplo, para ser afinados, cui-
dar la madera, colocarle cuer-
das nuevas, etcétera. Los pia-
nos microtonales están juntos 
en una sala del Centro Carrillo, 
y no es posible moverlos, pero 
el arpa es un instrumento más 
práctico, por lo que se me per-
mitió sacarla para el concierto 
y sonó increíble.

Ahualulco, pueblo natal 
de Julián Carrillo, fue rebau-
tizado en 1932 como Ahualu-
lco del Sonido 13; ahí, Fuentes 
realizó su investigación: “Me 
imaginaba Ahualulco como 
un pueblo prácticamente per-
dido, sobre todo en esa época, 
separado de la capital de Mé-
xico y de San Luis Potosí; me 
preguntaba cómo ese niño se 
había armado de ese nivel de 
fantasía increíble para ir a Eu-
ropa y hacer los pianos.

“No es posible que Ahua-
lulco se llame Ahualulco del 
Sonido 13 y no tenga escuela 
de música; la música debería 
tener más apoyo allí. El docu-
mental no es una crítica po-
lítica, es el punto de vista de 
un músico sobre lo que pasa 
con Carrillo en la actualidad 
(…) Hay un olvido histórico de 
su figura, casi reflejado en su 
propio pueblo.

Carrillo no es celebrado 
con la misma magnitud que 
otros grandes compositores: 
“Siendo mexicano, creo que 
tenemos que darle un lugar 
más cercano al de otras figu-
ras históricas musicales, como 
Moncayo y Revueltas. A Ca-
rrillo le convino ser el outsi-
der del nacionalismo, recibió 
muchos beneficios por estar 
en esa postura, pero luego la 
historia se lo cobró”.

Julián Carrillo merece un lugar histórico 
al lado de Moncayo y Revueltas: Fuentes
El compositor musicalizó en vivo un documental dedicado al inventor del sonido 13

HERNÁN MULEIRO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A 150 años de su nacimiento, la música de Julián Carrillo debe ser celebrada y sus instrumentos pre-
servados, sostuvo el compositor en el homenaje a su colega. Foto Secretaría de Cultura de San Luis Potosí
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Otra remontada del Madrid: 
Bellingham hunde al City, 3-2

Jude Bellingham anotó en 
el tiempo de descuento y el 
Real Madrid consumó una 
enésima remontada en Eu-
ropa al vencer el martes 3-2 
al Manchester City para sa-
car ventaja en el playoff de 
la Liga de Campeones.

Bellingham selló una 
impresionante remontada 
para los reinantes campeo-
nes en el duelo de ida en el 
Etihad Stadium, luego que 
el City mandaba 2-1 en los 
últimos minutos.

Brahim Díaz, un jugador 
que se formó en la academia 
del City, puso el 2-2 para el 
Madrid a los 86 minutos. 
Bellingham sentenció al re-
matar a puerta vacía tras un 
error defensivo del cuadro lo-
cal, para silenciar al público.

“No me gusta hablar de 
injusticias. Puedes jugar 
muy bien y perder, y lo con-
trario”, dijo Díaz. “Hemos he-
cho un gran partido porque 
aquí no es fácil. El trabajo no 
está terminado”.

El City, campeón del tor-
neo en 2023, parecía salir vic-
torioso con miras al segundo 
partido en el estadio Santiago 
Bernabéu la próxima semana 
tras un par de goles de Erling 
Haaland.

Un penal ejecutado por 
Haaland a los 80 minutos 
adelantó 2-1 al City. El de-

lantero noruego abrió el 
marcador a los 19, mientras 
que Kylian Mbappé puso el 
1-1 a los 60.

Este es el cuarto año con-
secutivo que el Madrid y el 
City se miden en la “Cham-
pions”. El ganador de las 
tres citas anteriores acabó 
levantando el trofeo.

Acabaron chocando en el 
playoff por el pase a los octa-
vos de final tras una irregu-
lar campaña en la renovada 
primera fase de liga del tor-
neo. El Madrid quedó 11o en 
la tabla de 36 conjuntos y el 
City sufrió hasta lo último 
para figurar 22o.

“Simplemente he se-
guido corriendo y he es-
tado atento”, comentó Be-

llingham. “Creo que hemos 
merecido la victoria y eso es 
lo importante para el equipo 
realmente”.

Asimismo, de la mano de 
un sensacional Ousmane 
Dembélé, el París Saint-
Germain emergió victorioso 
por 3-0 ante su rival francés 
Brest.

Luego que Vitinha abrió 
el marcador con un penal a 
los 21 minutos, Dembélé re-
meció las redes a los 45 y 66 
minutos para los campeones 
de la Ligue 1.

En Turín, Samuel Mban-
gula ingresó como suplente 
y consiguió en las postrime-
rías el tanto del triunfo de 
la Juventus, por 2-1 sobre el 
PSV Eindhoven.

Fue el primer gol de 
Mbangula en el torneo. El 
delantero belga de 21 años 
reaccionó rápidamente 
cuando el arquero argen-
tino Walter Benítez escupió 
un centro rasante que envió 
desde la derecha portugués 
Francisco Conceição a los 82 
minutos.

El Dortmund se impuso 
3-0 al Sporting Lisboa.

Este miércoles, a partir 
de las 14 horas, el Milán de 
Santiago Giménez visitará 
al Feyenoord, el ex equipo 
del delantero mexicano. De 
acuerdo con La Gazzetta de-
llo Sport, Giménez será ti-
tular y lo acompañarán en 
el ataque, Rafael Leao, Joao 
Félix y Christian Pulisic.

AP  
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 Kylian Mbappé anota el primer gol del Real Madrid en el partido ante Manchester City. Foto Ap

Golean PSG y Dortmund; el Milán se enfrenta al Feyenoord

Óscar García no tiene miedo a perder su puesto como técnico de las Chivas
Ciudad de México.- Como téc-
nico de las Chivas, Óscar Gar-
cía se ha metido en problemas 
muy pronto. Lo sabe y dice no 
estar preocupado.
El entrenador español señaló 
el martes que sabe que los 
resultados no lo han acompa-
ñado desde que llegó a México, 
pero no piensa en una salida 
anticipada, incluso si el Guada-
lajara es sorprendido en casa 
el miércoles por el modesto 
Cibao de la República Domini-

cana en la Copa de Campeo-
nes de la Concacaf.
“Yo trabajo en el día a día 
pensando en que voy a es-
tar toda mi vida en el club”, 
afirmó García en una rueda 
de prensa. “Esa mentalidad 
es la que me ha llevado a 
tener la opción de entrenar a 
grandes clubes, y lo que me 
ha llevado a entrenar a este 
club. Tengo esa mentalidad, 
pero también soy consciente 
de que nada es perenne y 

no voy a durar toda la vida”. 
El español dirigió a Maccabi 
Tel Aviv, Watford, Salzburgo y 
Stade de Reims, entre otros, 
antes de asumir con el “re-
baño” a inicios de año como 
la más reciente apuesta de la 
dirigencia para tratar de que 
el equipo culmine con una se-
quía de títulos que se remonta 
al Clausura 2017.
Pero el conjunto no ha res-
pondido en el inicio de su ges-
tión. Apenas el fin de semana 

pasado quebró una racha de 
cinco partidos sin ganar, uno 
de esos ante el Cibao, que lo 
tuvo en la lona en el encuentro 
de ida. Las Chivas sacaron un 
empate 1-1 sobre la hora.
El Guadalajara está obligado 
a ganar el miércoles si desea 
seguir adelante. En la siguiente 
fase le espera un choque ante 
el América, tricampeón de la 
Liga Mx.

AP

El Inter Miami, que ganó 
el torneo en 2023, debu-
tará en la Leagues Cup de 
este año contra el Atlas de 
Guadalajara, mientras que 
el defensor del título, el Co-
lumbus Crew, lo hará frente 
al Toluca, anunció la Con-
cacaf.
La Leagues Cup, que se 
celebra íntegramente en 
Estados Unidos, la jugarán 
este año los 18 clubes de 
la Liga Mx y 17 de los 18 
equipos que llegaron a los 
playoffs de la MLS en 2024, 
así como el nuevo conjunto, 
San Diego FC, en lugar de 
Vancouver.
La fase de grupos del tor-
neo se iniciará el 29 de julio 
con el Crew enfrentando al 
Toluca; luego, chocará con 
el Puebla el 1 de agosto y el 
León el 5 de ese mes.
Por su parte, el Inter 
Miami de Lionel Messi 
se medirá a Atlas el 30 
de julio, a Necaxa el 2 de 
agosto y a Pumas el 6 de 
dicho mes.
El Cruz Azul, máximo fa-
vorito según la Conca-
caf, se topará con Seattle 
el 31 de julio, con Los 
Ángeles Galaxy el 3 de 
agosto y se enfrentará a 
Colorado en el estadio 
del Galaxy como parte de 
un doble partido de cierre 
de la fase de grupos el 7 
de agosto.
Los cuartos de final se ju-
garán el 19 y 20 de agosto, 
las semifinales el 26 y 27 
de ese mes y la final el 31 
de agosto.
En otro asunto, el serbio 
Veljko Paunovic, entrenador 
de los Tigres UANL, afirmó 
que formará a su cuadro 
estelar para buscar este 
miércoles remontar la serie 
ante el Real Estelí nicara-
güense en la primera ronda 
de la Copa de Campeones 
de la Concacaf. Hace una 
semana, en el encuentro 
de ida de esta serie de los 
dieciseisavos de final, los 
Tigres fueron derrotados 1-0 
en Nicaragua con un equipo 
lleno de suplentes.

AFP Y EFE

El Inter Miami de 
Messi debutará 
ante el Atlas en la 
Leagues Cup
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Miguel Rojas cedió con gusto 
su número 11 a Roki Sasaki y 
volvió al 72, el que usó como 
novato con los Dodgers de 
Los Ángeles en 2014. 

“No estoy pidiendo nada. 
Tengo todo lo que quiero en 
la vida”, dijo el jugador de 
cuadro venezolano de 35 
años. “Todo lo que le pido (a 
Sasaki) es que nos ayude a 
conseguir otro campeonato”.

Está en el lugar correcto.
Los entrenamientos de 

primavera comenzaron el do-
mingo y los Dodgers, que el 
martes tuvieron su primera 
práctica formal, intentarán 
convertirse en el primer bi-
campeón de las Grandes Li-
gas desde que los Yanquis de 
Nueva York ganaron tres tí-
tulos seguidos de 1998 al 2000. 
Tras obtener su segundo cetro 
en cinco temporadas, los Dod-
gers añadieron, entre otros, a 
Sasaki, el codiciado lanzador 
derecho japonés de 23 años, 
y al zurdo Blake Snell. Forma-
rán parte de un cuerpo de ser-
pentinas que podría añadir en 
abril o mayo a Shohei Ohtani, 
quien destaca con el bate y en 
la loma, tras recuperarse de 
una cirugía de codo.

“Felicitaciones a ellos. Lo es-
tán haciendo todo bien”, señaló el 
pítcher de Toronto, Max Scher-
zer, quien jugó brevemente para 
los Dodgers en 2021. “Tienen 
una máquina bien aceitada”.

Los Ángeles iniciará la 
campaña regular en Tokio con 
una serie de dos juegos que 
se pondrá en marcha el 18 de 
marzo contra los Cachorros. 
Chicago fue el primer equipo 
que se puso a entrenar, el do-
mingo pasado en Mesa, Ari-
zona. Todos los clubes estarán 
en el campo este jueves.

El mánager de Chicago, 
Craig Counsell, también 
cambió de número, al 11, 
cediendo el 30 a Kyle Tuc-
ker, el jardinero que llegó de 
Houston. Counsell eligió el 
11 en honor a Jim Leyland, 
uno de sus primeros mána-
gers en las Ligas Mayores.

El otro conjunto de Chi-
cago, los Medias Blancas, vie-
nen de una temporada de 121 
derrotas, la mayor cantidad 
en la Gran Carpa desde 1900.

Tampa Bay, con el lanzador 
yucateco Manuel Rodríguez, 
y los Atléticos se estarán pre-
parando para campañas fuera 
de casa en parques de ligas me-
nores. Después de 57 años en 
Oakland, los Atléticos jugarán 
en el Sutter Health Park en 
West Sacramento durante al 
menos tres años antes de mu-
darse a un parque planeado 
en Las Vegas. Los “Rays” se-
rán locales en el Steinbren-
ner Field de Tampa, sede del 

entrenamiento primaveral de 
los Yanquis, debido a los da-
ños en el Tropicana Field en 
St. Petersburg causados por el 
huracán Milton.

Pítchers y cátchers de 
Tampa Bay se reportaron el 
martes al Charlotte Sports 
Park en Port Charlotte, donde 
este miércoles será la primera 
práctica oficial. El umanense 
Rodrígez, quien se preparó 
durante varios días en Florida 
antes de presentarse al cam-
pamento, estará en el róster 
de los “Rays” el día inaugu-
ral como parte del bulpén, de 
acuerdo con un análisis de 
Adam Berry, de mlb.com.  

Kershaw entrena con Los Ángeles; se reportan pítchers y cátchers de los Yanquis

Yoshinobu Yamamoto lanzó 
algunas rectas y curvas com-
plicadas durante una sesión 
de bulpén, mientras que el 
mánager Dave Roberts y el 
coach de pitcheo Mark Prior 
se situaban a unos pasos a 
cada lado del pítcher, son-
riendo mientras la pelota 

estallaba en el guante del re-
ceptor Will Smith.

Los Dodgers de Los Án-
geles estaban de buen hu-
mor al comenzar el entre-
namiento de primavera en 
Camelback Ranch.

El campeón de la Serie 
Mundial realizó una ligera 
práctica el martes y la ma-
yoría de sus estrellas esta-
ban en el campo, incluido 
Shohei Ohtani, el Jugador 

Más Valioso de la Liga Na-
cional, así como Mookie 
Betts. Ohtani, quien espera 
volver a lanzar y batear 
este año, hizo unos disparos 
desde una loma. El zurdo 
Clayton Kershaw tuvo una 
sesión de tiros y atrapadas, 
señal de que el tres veces ga-
lardonado con el Cy Young 
se está recuperando con mi-
ras a su 18a temporada. Fox 
Sports reportó que firmará 

con el equipo una vez que 
pase las pruebas físicas.

“Todos están más ham-
brientos que nunca”, dijo el 
tercera base Max Muncy.

En Tampa, Florida, pít-
chers y cátchers de los Yan-
quis, el equipo al que los Dod-
gers vencieron en cinco juegos 
en la pasada Serie Mundial, 
se reportaron para la pretem-
porada. La primera práctica 
oficial será este miércoles. 

AP Y DE LA REDACCIÓN
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Los Dodgers, favoritos para lograr 
el bicampeonato en las Mayores
Inició la pretemporada; Manuel Rodríguez, en Port Charlotte con los Rays
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▲ Shohei Ohtani, durante el entrenamiento de los Dodgers el martes en Glendale, Arizona. Foto Ap

Kellen Moore, quien super-
visó a la ofensiva que ayudó 
a las Águilas de Filadelfia a 
conquistar el Súper Tazón 
el domingo pasado, regre-
sará al lugar de su último 
triunfo como el próximo 
entrenador de los Santos.

Moore, de 36 años, se 
unirá a una organización 
que ha estado a la deriva 
desde el retiro del quarter-
back Drew Brees y la salida 
del entrenador Sean Pay-
ton. Los “Saints” no se clasi-
fican a los playoffs desde la 
temporada de 2020, la úl-
tima de la carrera de Brees.

Su interés en Moore 
se hizo cada vez más evi-
dente a medida que el 
club tardó más en llenar 
su vacante que cualquier 
otro equipo de la NFL 
que buscaba un nuevo 
entrenador este año. El 
que también fue coor-
dinador ofensivo de los 
Vaqueros de Dallas fue el 
único asistente de cual-
quiera de los conjuntos 
del “Super Bowl” que fue 
entrevistado por Nueva 
Orleans y, por lo tanto, 
el único candidato que, 
según las reglas de la liga, 
no podía ser contratado 
sino hasta después de que 
se jugara la final. Los San-
tos anunciaron el martes 
su acuerdo con Moore.

Su decisión refleja la 
de varios equipos que 
encontraron éxito tras 
contratar a coaches ofen-
sivos relativamente jóve-
nes. Estos incluyen a los 
Carneros de Los Ángeles 
con Sean McVay, Green 
Bay con Matt LaFleur, 
Miami con Mike McDa-
niel y Minnesota con Ke-
vin O’Connell, Entrena-
dor del Año de AP 2024. 
Todos ellos fueron con-
tratados en sus 30 años.

Las Águilas fijaron un 
récord del club al sumar 
3 mil 048 yardas por tie-
rra, con Saquon Barkley 
logrando 2 mil 005, antes 
de agregar 499 yardas en 
cuatro duelos de playoffs.

Kellen Moore, quien 
coordinó a la ofensiva 
de Filadelfia, es el 
nuevo coach de 
Nueva Orleans

AP

NUEVA ORLEANS
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Registró 2024 morosidad récord de 
los hogares mexicanos con la banca

Los hogares mexicanos ter-
minaron 2024 con el mayor 
nivel de impago a la banca 
privada desde que hay re-
gistros, demuestran los más 
recientes datos del Banco de 
México (Banxico).

Al cierre del año pasado, 
el saldo de la cartera ven-
cida de los préstamos que 
estas instituciones de cré-
dito privadas, la mayoría 
extranjeras, ofrecieron a 
los hogares mexicanos, se 
situó en 87 mil 37 millones 
de pesos, un monto 5.8 por 
ciento mayor en términos 
reales respecto a los 79 mil 
93 millones reportados al 
concluir 2023.

Se trata del monto más 
alto desde que el banco 
central tiene registros, que 
datan de 2003, y que inclu-
yen los financiamientos al 
consumo e hipotecarios que 
llevan al menos 90 días sin 
recibir un pago por parte de 
los clientes.

Los créditos al consumo 
son los que se otorgan me-
diante tarjetas de crédito, 
préstamos descontados vía 
nómina, los personales y 
para compra de autos, entre 

otros, mientras los hipote-
carios son aquellos relacio-
nados con la adquisición de 
una vivienda.

El aumento en los niveles 
de impago se presenta en 
un momento en el que el 
saldo de la cartera vigente 
de los préstamos a las fami-
lias –aquellos que están al 
corriente en sus pagos– se 
ubica en 2 billones 866 mil 
769 millones de pesos. Igual-
mente, es el más alto en los 
registros del banco central.

Analistas de Intercam sos-
tuvieron que 2024 fue un año 
muy bueno para la banca por-
que la tasa de referencia, que 
marca el costo al que se finan-
cian empresas y familias, se 
mantuvo en niveles altos.

Créditos al consumo

De acuerdo con el banco 
central, el saldo de los cré-
ditos al consumo (sin contar 
hipotecas) culminó 2024 en 
47 mil 74 millones de pesos, 
cifra 2.2 por ciento mayor 
en términos reales respecto 
a los 44 mil 216 millones 
reportados al cierre de 2023.

Es también el monto más 
alto desde que el banco cen-
tral tiene registros para un 
año completo.

En el segmento de las 
tarjetas de crédito, la cartera 
vencida acumuló 17 mil 116 
millones de pesos, un alza de 
1.6 por ciento en términos 
reales respecto a los 16 mil 
170 millones de pesos repor-
tados en 2023.

Entre los créditos al con-
sumo, estos son los que tienen 
el mayor saldo vigente, con 
un monto de 458 mil 971 mi-
llones de pesos.

En el caso de las hipotecas, 
el saldo vencido de los présta-

mos alcanzó 39 mil 963 millo-
nes de pesos, un alza de 10.3 
por ciento en comparación 
con los 34 mil 877 millones 
de pesos a diciembre de 2023.

La mayoría de los bancos 
privados que operan en Mé-
xico colocan créditos para el 
segmento medio residencial 
y residencial plus. Hoy en 
día, un departamento en el 
centro del país tiene un costo 
no menor a 2.5 millones de 
pesos y su extensión no ex-
cede 60 metros cuadrados.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Analistas sostuvieron que 2024 fue un año muy bueno para la banca porque la tasa de referencia, que 
marca el costo al que se financian empresas y familias, se mantuvo en niveles altos. Foto Roberto García Rivas

Saldo de la cartera vencida de préstamos se situó en 87 mil 37 mdp: Banxico

El país recibió el año pasado a 45 millones de turistas 
internacionales, que gastaron más de 30 mil mdd

México recibió 45.04 mi-
llones de turistas interna-
cionales en 2024, viajeras 
y viajeros residentes en el 
extranjero que pernoctaron 
en el país, 7.4 por ciento más 
con respecto a 2023, y que 
gastaron 30 mil 248.2 mi-
llones de dólares, lo que re-
presentó un incremento de 
5.9 por ciento anual, según 
cifras del Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía 
(Inegi).

De acuerdo con la En-
cuestas de Viajeros Interna-
cionales (EVI), que elabora 
mensualmente el Inegi, la 
visita de turistas internacio-
nales alcanzó una cifra ré-
cord, ligeramente superior 
a los 45.02 millones que se 
registraron en el 2019, antes 
de la pandemia.

En tanto, el gasto de los 
turistas internacionales, que 
alcanzó más de 30 mil millo-
nes de dólares, fue un monto 

sin precedente para un cie-
rre de año, apoyado por el 
comportamiento del tipo de 
cambio durante el 2024. 

Los turistas de interna-
ción, aquellos residentes en 
el extranjero que visitan 
México, pasan la delimita-
ción de la franja fronteriza 
y pernoctan, por lo menos 
una noche, dentro de algún 
destino del país, y que re-
presentan el 60 por ciento 
de los visitantes foráneos, 
sumaron 27 millones, 1.40 
por ciento más frente a di-

ciembre de 2023.
En diciembre, el país re-

cibió 4 millones 789 mil 432 
turistas internacionales, 
--viajeras y viajeros resi-
dentes en el extranjero que 
pernoctaron en el país--, y 
que gastaron 3 mil 423.3 mi-
llones de dólares.

La cantidad de turistas 
fue 4.3 por ciento superior a 
la de igual mes de un año an-
tes, y 4 millones 232 mil 781 
(46.9 por ciento) fueron ex-
cursionistas, visitantes que 
no pernoctaron en su viaje.

Del gasto de turistas 
internacionales, 94.8 por 
ciento derivó de los turis-
tas de internación y 5.2 por 
ciento de los turistas fronte-
rizos en diciembre.

En diciembre pasado, el 
gasto medio por turistas de 
internación fue de mil 31.24 
dólares; el de quienes ingre-
saron por vía aérea, de mil 
210.17 dólares y el de quie-
nes entraron por vía terres-
tre, de 322.53 dólares. Los 
turistas fronterizos fue de 
107.55 dólares.

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

La cifra representa 

un aumento de 

5.8% y es el monto 

más alto desde que 

el banco central 

tiene registros, que 

datan de 2003
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Incidencia de homicidios ha disminuido 
23.8% en sexenio actual, indica SNSP

Al dar a conocer el informe 
consolidado de homicidios 
hasta enero de este año, la ti-
tular del secretariado Ejecu-
tivo Nacional de Seguridad 
Pública, Marcela Figueroa, 
informó que en este sexenio 
se ha reducido su incidencia 
en 23.8 por ciento con res-
pecto a diciembre de 2018 al 
pasar de 100.5 víctimas dia-
rias a 76.5 en enero de 2025.

El secretario de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana, Omar García Harfuch, 
informó que el despliegue de 
10 mil elementos de la Guardia 
Nacional en la frontera norte 
ha permitido detener a 222 
personas y el aseguramiento 
de 106 armas, 648 cargadores, 
mil 248 kilos de droga, entre 
ellos 8.6 kilos de fentanilo. Dijo 
que el despliegue pretende re-
forzar la seguridad en la zona 
fronteriza para evitar el tráfico 
de droga, armas y personas.

Por otro lado, informó que 
en la presente administra-
ción federal, se han detenido 
a 11 mil 600 personas, se han 
decomisado mil 276 pastillas 
de fentanilo; se han desarti-
culado 192 laboratorios clan-
destinos para elaborar me-
tanfetaminas 329 mil litros y 
109 mil kilos de precursores 

de drogas químicas, todo ello 
con una afectación de 63 mil 
249 millones de pesos.

Por otro lado García Har-
fuch confirmó la detención 
de un piloto ligado a la or-
ganización de Los Chapitos 

a quien identificó como 
Mauro “N”. En el reporte 
de seguridad que difundió 
dijo que estaba ligado a una 
de las organizaciones que 
participó en la detención y 
entrega de Ismael El Mayo 
Zambada a Estados Unidos.

Por su parte, el fiscal Ge-
neral de la República, Aleja-
dro Gertz Manero, informó 
que se acordó con las diver-
sas instancias del gabinete de 
seguridad que en los casos de 
decomiso de armas, siempre 
se identifique el origen de 
cada una de ellas. Con esta 
información se reforzaría 
la carpeta de investigación 
de la FGR sobre la introduc-
ción ilegal de armas a Mé-
xico desde Estados Unidos y 
apuntalar la denuncia con-
tra los productores y distri-
buidores en ese país.

Durante la conferencia 
presidencial, Figueroa co-
mentó que de septiembre de 
2024 a enero de 2025 la re-
ducción en la incidencia de 
asesinatos en 12 por ciento, al 
pasar de 86.9 a 76.5. Además, 
informó que siete entidades 
(Guanajuato, Baja California, 
estado de México, Chihua-

hua, Sinaloa, Michoacán y 
Jalisco) concentran el 53 por 
ciento del total de homicidios 
registrados en todo el país.

Figueroa detalló que en 
Guanajuato, entre septiem-
bre de 2024 y enero de 2025 
se ha registrado un repunte 
en los asesinatos de 23.4 por 
ciento al pasar de un pro-
medio diario de 9.4 a 11.6; 
en Baja California, se reportó 
una reducción de 15.4 por 
ciento en la incidencia de 
asesinatos; en el estado de 
México la tendencia a la baja 
es de 24.6 por ciento; en Sina-
loa, si se hace la comparación 
con el punto más alto de la 
violencia se ha reducido 19.2 
por ciento al pasar de un pro-
medio diario de 5.9 a 4.7.

En la conferencia 
Sheinbaum firmó las inicia-
tiva de dos reformas para Sis-
tema Nacional de Seguridad 
Pública y el Sistema Nacional 
de Inteligencia e Investiga-
ción que envió ayer al Con-
greso para su aprobación. 

Al comentar sobre el 
descenso de la incidencia de 
homicidios en México, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que es producto de traba-
jar en la estrategia de cuatro 
ejes que ha definido su admi-
nistración y fortaleciendo la 
coordinación con los gobier-
nos de los estados -en algunas 
más intensa con otros -, así 
como la atención a las causas.

Se refirió específica-
mente a Guanajuato que 
lleva ya años como el pri-
mer lugar de asesinatos 

en el país, lo que implica 
la necesidad de reforzar 
acciones para reducir la 
violencia.

ALONSO URRUTIA  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

La Comisión de Transición del PFJ elige a Norma Piña, 
ministra presidenta de la SCJN, como su primera cabeza

La Comisión de Transición 
del Poder Judicial de la Fe-
deración (CTPJF) arrancó 
formalmente sus trabajos 
para garantizar el orden en 
los cambios que ordena la 
reforma judicial, y en su 
primera sesión acordó por 
unanimidad que la presi-
dencia de dicho grupo será 
rotativa cada mes entre 
sus integrantes y se eligió 

como su primera cabeza a 
la ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández.

“En la primera sesión or-
dinaria y de instalación, las 
y los integrantes de la Co-
misión de Transición acor-
daron por unanimidad de 
votos que la presidencia será 
rotativa cada mes, por lo que 
inicialmente corresponde a 
la ministra, Norma Lucía 
Piña Hernández, desempe-
ñar el cargo de presidenta 

de la Comisión”, se informó 
este martes en el Diario Ofi-
cial de la Federación (DOF).

Dicho grupo está con-
formado por la presidenta 
de la Corte, Piña; la ma-
gistrada presidenta del Tri-
bunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF), Mónica Aralí Soto 
Fregoso; y los consejeros de 
la Judicatura Federal (CJF), 
Bernardo Bátiz Vázquez, la 
maestra Eva Verónica de 
Gyvés Zárate y Sergio Ja-
vier Molina Martínez.

La Comisión de Tran-
sición del PJF fue creada 
el pasado 10 de enero, en 
cumplimiento de los artí-
culos Quinto y Sexto Tran-
sitorios del decreto de la 
reforma constitucional en 
materia judicial del 15 de 
septiembre del 2024; y con 
base en el Octavo y Noveno 
Transitorios de la “Ley Or-
gánica del Poder Judicial 
de la Federación”, del 20 de 
diciembre de 2024.

“Para cumplir con la re-
forma al Poder Judicial, se 

creó la Comisión de Transi-
ción del PJF, integrada por: 
Norma Piña (SCJN); Mónica 
Soto (TEPJF); Bernardo Bátiz 
(Ejecutivo); Eva de Gyvés (Se-
nado) y Sergio Molina (PJF).

“En su primera sesión, 
acordaron que la presiden-
cia será rotativa cada mes, 
iniciando con la ministra 
Norma Piña. Su labor es 
garantizar una transición 
ordenada y conforme a la 
Constitución”, publicó este 
martes la ministra Yasmín 
Esquivel en su cuenta de X.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

 PENSAMIENTO ÚNICO l HERNÁNDEZ
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Tras la reaparición del gene-
ral Salvador Cienfuegos, ex 
secretario de la Defensa Na-
cional durante el gobierno 
de Enrique Peña Nieto, en 
la ceremonia por el 112 ani-
versario de La Marcha de 
la Lealtad, el fiscal General 
de la República, Alejandro 
Gertz Manero, aseguró que 
no hay pruebas de las acu-
saciones que Estados Uni-
dos le imputó en 2020.

“Es la verdad, nosotros 
no mentimos”, aseguró 
la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo en la 
mañanera del pueblo.

Gertz Mañero dijo que 
Estados Unidos se desistió 
de la acción penal, y eso 
permitió que regresara a 
México. Recordó que todo 
el expediente se dio a co-
nocer públicamente “para 
cualquier persona que tu-
viera cualquier duda”.

 “A nosotros nos tocó 
iniciar todo el procedi-
miento con la acusación 
que se había dado en Es-
tados Unidos sobre el ge-
neral Cienfuegos, que lo 
identificaba como una 
persona totalmente dis-
tinta por su altura, por 
sus características, por los 
lugares donde dicen que 
estuvo. Era un catálogo de 
falsedades”, señaló. 

Del pasado 9 de septiem-
bre a la fecha, tiempo en 
el cual ha prevalecido la 
violencia en Culiacán y 
diversos municipios del 
sur del estado por dis-
putas entre dos facciones 
del Cártel de Sinaloa, mil 
119 personas han sido 
privadas de la libertad; 
383 de ellas han sido lo-
calizadas vivas y aún 
falta encontrar a 726 au-
sentes, informó Feliciano 
Castro Meléndrez, secre-
tario de Gobierno estatal.

El funcionario reco-
noció que la violencia e 
inseguridad no han sido 
superados, y reiteró la soli-
daridad del gobierno esta-
tal con las familias que se 
han visto agraviadas con 
la pérdida o desaparición 
de seres queridos, pues no 
es ajeno a lo que les sucede.

Sostuvo que con la 
implementación de la es-
trategia de seguridad del 
gobierno federal y del 
que encabeza el manda-

tario estatal Rubén Ro-
cha Moya, se ha logrado 
detener el incremento de 
homicidios dolosos, que 
en el pasado mes de octu-
bre sumaron 182.

De acuerdo con Feli-
ciano Castro poco a poco, 
a partir de noviembre de 
2024 se ha registrado un 
bajo, lento pero signifi-
cativo descenso de las ci-
fras de asesinatos.

Afirmó que la espe-
ranza que todos los días 
se construye, de que la 
paz y la tranquilidad lle-
guen a Sinaloa, implica 
implementar dicha estra-
tegia. Mencionó que los 
ciudadanos que han pa-
decido las muertes y des-
apariciones de familiares 
y amigos reciben apoyo 
por medio de la Comisión 
de Atención a Víctimas.

En tanto, el gobernador 
Rocha Moya dio a conocer 
la posibilidad de que en 
este mes de febrero retorne 
a la entidad el secretario 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana federal, Omar 
García Harfuch, aunque 
ignora la fecha precisa.

No hay evidencias en 
las acusaciones de EU 
sobre Cienfuegos: Gertz

IRENE SÁNCHEZ

MAZATLÁN

Desde septiembre de 2024 
han sido secuestradas mil 
119 personas en Sinaloa

IRENE SÁNCHEZ

MAZATLÁN

AEl titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Omar 
García Harfuch confirmó 
este martes que un piloto 
detenido el 8 de febrero en 
un operativo en Culiacán, 
noroeste de México, es de 
confianza de Los Chapitos, 
y estaría implicado en el 
secuestro y entrega a Es-
tados Unidos de Ismael El 

Mayo Zambada, cofunda-
dor del Cártel de Sinaloa.

“Sí, podemos adelan-
tar que esta persona, en 
efecto, es un piloto de con-
fianza del líder de la célula 
delictiva que tiene que ver 
con la privación ilegal de 
la persona que fue entre-
gada en Estados Unidos”, 
señaló Harfuch, en la con-
ferencia de matutina pre-
sidencial.

El funcionario acotó 
que, sin embargo, es una 
investigación que está en 
curso en la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR), 
por lo que no dio más de-
talles sobre el caso.

El pasado 8 de febrero, 
autoridades mexicanas 
anunciaron la deten-
ción de Mauro ‘N’, alias 

El Jando, identificado 
como un piloto aviador 
y operador clave en la 
estructura de la célula 
delictiva Los Chapitos, 
ligada a los hijos de Joa-
quín El Chapo Guzmán y 
que opera en Sinaloa.

García Harfuch precisó 
en sus redes sociales que 
el piloto era considerado 
un hombre de confianza 
del líder de Los Chapitos, 
Iván Archivaldo, hijo de El 

Chapo Guzmán.
Además, se le vincula 

con diversos enfrenta-
mientos con fuerzas de se-
guridad y con actividades 
de tráfico de drogas hacia 
Estados Unidos, y habría 
sido el piloto que encar-
gado de llevar al Mayo a 
territorio estadunidense, 
donde lo detuvieron auto-
ridades de aquel país el 25 
de julio del año pasado.

Operativo Frontera 
Norte

García Harfuch, habló del 
despliegue de 10 mil ele-
mentos de la Guardia Na-
cional en la frontera norte 
ha permitido detener a 
222 personas y el asegura-
miento de 106 armas, 648 
cargadores, mil 248 kilos 
de droga, entre ellos 8.6 

kilos de fentanilo. Dijo que 
el despliegue pretende re-
forzar la seguridad en la 
zona fronteriza para evi-
tar el tráfico de droga, ar-
mas y personas

Por otro lado, informó 
que en la presente admi-
nistración federal, se han 
detenido a 11 mil 600 per-
sonas, se han decomisado 
mil 276 pastillas de fenta-
nilo; se han desarticulado 
192 laboratorios clandesti-
nos para elaborar metan-
fetaminas 329 mil litros y 
109 mil kilos de precur-
sores de drogas químicas, 
todo ello con una afecta-
ción de 63 mil 249 millo-
nes de pesos.

Desarme voluntario

Al informar sobre el pro-
ceso de desarme volunta-
rio en el país, la secreta-
ría de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez informó 
que en el primer mes de 
operación de este pro-
grama se han intercam-
biado 540 armas por di-
nero, 439 de ellas armas 
cortas y 101 armas largas. 
Señaló que hasta ahora se 
ha realizado este inter-
cambio en la Ciudad de 
México, Chilpancingo y 
San Cristóbal de las Casas.

Confirma García Harfuch que 
piloto detenido en Sinaloa 
actuó en entrega de El Mayo

ALONSO URRUTIA

ALMA MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

 MAL PENSADOS l MAGÚ
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En los primeros dos años de 
gobierno de Salomón Jara 
Cruz, en la entidad se han 
incrementado los casos de 
desapariciones y feminici-
dios. De 2023 a enero pa-
sado, en la entidad se han 
cometido 219 feminicidios 
y 788 mujeres están desa-
parecidas, según ha docu-
mentado la organización 
Consorcio Oaxaca, que da 
seguimiento a todos los 
casos, entre los cuales el 
más emblemático es el de 
la abogada y defensora de 
derechos humanos Sandra 
Domínguez Martínez, cuyo 
rastro se perdió, junto con 
su pareja, el 4 de octubre, en 
San Juan Cotzocón.

Su desaparición estuvo 
precedida por dos hechos 
relacionados con Donato 
Vargas Jiménez, actual 
coordinador de delegados 
de Paz Social. La activista 
reveló en 2022 la existencia 
de los grupos de WhatsApp 
denominados Mega Peda y 
SierraXXX, en los que ese 
funcionario y otros compar-
tían imágenes sexuales de 
mujeres mixes. Ella también 
acompañó a Aracely Cruz 
Jiménez en su denuncia de 
violencia familiar contra 
Vargas Jiménez, a quien 
acusó de haberle provocado 
dos abortos por golpes.

La respuesta de Jara Cruz 
y su gobierno fue pedirle 
a Donato Vargas separarse 
del cargo “ocho o 15 días”, 
revictimizar a Sandra Esté-
fana Domínguez y deslizar 
que su desaparición estaba 
relacionada con la pre-
sunta relación de su esposo, 
Alexander Hernández, con 
el crimen organizado.

Incluso, el gobernador 
declaró de su encargado 
de paz: “cualquier cosa que 
haga Donato, le pegan como 
piñata… Yo a él le reconozco 
su trabajo, su dedicación. Le 
traen muchas ganas, pero 
presenten la queja, háganlo 
si tienen algún agravio con-

tra un ciudadano o ha come-
tido un delito, con mucho 
gusto. Pero yo le reconozco 
a Donato, es un compañero 
muy trabajador, muy dedi-
cado, pocos como él”.

En mayo del año pasado 
(2024), durante una cami-
nata de migrantes, Vargas 
Jiménez ordenó a uno de 
sus agentes retirar al co-
rresponsal de La Jornada, 
Jorge Pérez Alfonso, que 
cubría la caravana: “¡Sá-
came a ese güey, ya!”.

Como parte de sus exce-
sos, en el estado se difun-
dió un video de una bo-
rrachera, donde uno de sus 
acompañantes le da mez-
cal directo de una garrafa, 
mientras él estaba acostado 
en el piso. Luego bebió de 
una cerveza, que se le de-
rramó en la camisa.

En seguimiento a la in-
vestigación de la desapari-
ción de Sandra Domínguez, 
el miércoles 29 de enero, 
fuerzas federales y estatales 
realizaron un operativo en 
la carretera federal 147, en 
el tramo Palomares-Tuxte-
pec-Veracruz, para tratar de 
detener a presuntos invo-

lucrados en la desaparición 
de la activista, que murie-
ron en un enfrentamiento, 
al igual que un policía de 
investigación.

El 3 de febrero, en la 
conferencia de prensa del 
gobernador, la Fiscalía Ge-
neral del Estado insistió en 
la línea oficial respecto de 
que la desaparición está re-
lacionada con crimen orga-
nizado e informó que el pre-
sunto líder de la célula que 
secuestró a Sandra Domín-
guez, Artemio García Torres, 
murió en la confrontación.

José Bernardo Rodríguez 
Alamilla, fiscal del estado, 
expuso: “las tres personas 

iban armadas con armas de 
grueso calibre, R-15 y AK-
47. Hay un tema muy avan-
zado en la investigación y 
(para) dar con los responsa-
bles. Esta persona participó 
en los hechos”, manifestó 
el fiscal José Bernardo Ro-
dríguez Alamilla. Además, 
informó que se ejecutó una 
segunda orden de apre-
hensión contra “Esmeralda 
Mota Romero, una de las 
personas que también parti-
cipó en estos eventos… está 
en prisión preventiva en (el 
penal de) Tanivet y es parte 
de las personas que tenemos 
directamente señaladas y 
acreditada su responsabili-
dad por estos hechos”.

Rodríguez Alamilla 
afirmó que la desaparición 
de la activista está relacio-
nada con la actividad de 
“una célula que opera en 
la región de la Cuenca, es 
un grupo local y tiene par-
ticipación en más de una 
veintena de municipios 
del lado de Veracruz y del 
lado de Oaxaca... tenemos 
identificación de probables 
responsables, estamos en el 
proceso de saber si es neta-

mente de una zona o tiene 
raíces más largas”.

Según una tarjeta infor-
mativa de la fiscalía, Mata 
Romero fue detenida en un 
operativo en Santiago Ya-
veo, en la Cuenca del Papa-
loapan, y está presa en el 
penal de Tanivet.

Yésica Sánchez Maya, 
abogada y defensora de de-
rechos humanos que sigue el 
caso de Sandra Estéfana Do-
mínguez, sostuvo que toda-
vía hay elementos finos que 
la fiscalía no comparte y que 
la postura de esa institución 
se acerca a reconocer que su 
desaparición está relacionada 
con su labor de activista.

En entrevista, Kisha 
Domínguez Martínez, her-
mana de Sandra, responde 
a La Jornada si es creíble la 
versión oficial del operativo 
del 29 de enero: “es difícil 
para nosotros porque, como 
en algún momento hemos 
dicho, si hablamos mal, tam-
bién a nosotros nos pone en 
riesgo. Hemos sufrido ame-
nazas, intimidaciones y nos 
toca ser muy cuidadosas en 
lo que decimos”.

“Se ha evidenciado que 
las personas que hablan, 
alzan la voz, pues corren 
riesgo. Agradecemos al go-
bierno federal que haya te-
nido intervención, porque 
en este caso y en todas las 
desapariciones que están su-
cediendo, el gobierno estatal 
debería hacer su trabajo”.

“No nos queda más que 
confiar en su aparición con 
vida. No desestimamos su 
labor como activista y lo 
único que queremos es que 
nos la presenten con vida”.

Su madre, Araceli Mar-
tínez, señaló: “soy como 
muchas mamás que están 
buscando a sus hijos. Es una 
angustia no poder dormir en 
las noches y despertar en la 
mañana, que no está mi hija; 
es un dolor tremendo. Ahora 
estoy de este lado. Mi hija 
antes andaba ahí diciendo: 
‘vamos a luchar para que no 
desaparezcan más hijos’. Pero 
nunca pensé que en esta si-
tuación estuviera yo”.

Incrementaron en el estado de Oaxaca 
casos de feminicidios y desapariciones
El paradero de la abogada Sandra Domínguez es desconocido desde octubre pasado
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▲ La desaparición de Sandra estuvo precedida por hechos relacionados con Donato Vargas, 
coordinador de delegados de Paz Social. La activista reveló en 2022 dos grupos de WhatsApp 
en los que ese funcionario compartía imágenes sexuales de mujeres mixes. Foto Luis Castillo

“Si hablamos 

mal, también 

a nosotros nos 

pone en riesgo. 

Hemos recibido 

amenazas”
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La persecución, el hostiga-
miento y las amenazas a 
periodistas, defensores de 
derechos humanos y de la 
tierra, a activistas y organi-
zaciones sociales, campean 
en Oaxaca. Es una política 
que convierte al estado en 
“el más peligroso” para sus 
actividades. Tan sólo desde 
2018, documenta el pro-
yecto Alas y Raíces, 58 per-
sonas defensoras han sido 
asesinadas y otras seis están 
desaparecidas.

Mientras crece la incon-
formidad social, el secreta-
rio de las Culturas, Flavio 
Sosa Villavicencio –uno de 
los líderes de la Asamblea 
Popular de los Pueblos de 
Oaxaca en 2006, encarce-
lado dos años después de 
ser acusado de los delitos 
de asociación delictuosa, 
sedición y daño–, defiende 
las cifras oficiales de un 
descenso de los índices de 
criminalidad.

Sin embargo, reconoce: 
“el estilo poco compla-
ciente del gobernador, en 
sus declaraciones hacia 
sus adversarios, nos coloca 
en una situación de cho-
que, hay que decirlo, y eso 
genera una reacción”.

En entrevistas por sepa-
rado, maestros y represen-
tantes de organizaciones 
advierten el riesgo de que 
el discurso y la política del 
gobernador Salomón Jara 
Cruz en contra de las orga-
nizaciones se endurezca y 
“dé un manotazo”. Resaltan, 
además, que su postura de 
desconocer a los movimien-
tos sociales es una contra-
dicción histórica para quien, 
desde la Unión Campesina 
Democrática, encabezó 
marchas y plantones.

“Salomón Jara es venga-
tivo y autócrata. Un viejo 
militante de la UCD no 
puede estar ciego y sordo, su 
principal problema es la in-
gobernabilidad; han crecido 

enormemente al narcotrá-
fico y la violencia” describe 
el profesor Rogelio Vargas 
Garfias, de la Unión de Tra-
bajadores de la Educación 
(UTE), surgida en 1979.

El maestro sostiene que 
una estrategia central de 
Jara Cruz para impedir la 
oposición social es dividir y 
desconocer a las organiza-
ciones. “Hay algunas que ya 
están alineadas”, resalta.

–¿Busca desmovilización?
–Sí, claro. Hoy, por ejem-

plo, la sección 22 no tiene 
una propuesta de ley esta-
tal ni tampoco una posición 
respecto de la expulsión de 
migrantes. Yo le planteé 
al gobernador qué opina 
de una nueva ley, y la res-
puesta fue “nada, no me in-
teresa. ¿Para qué confron-
tarnos?”.

El profesor refiere que en 
el estado comienza a articu-
larse un movimiento, que si 
bien está “aparentemente ais-
lado, se ve fuerte y prefigura 
como una de sus demandas 
sociales, la renuncia de Jara, 
la revocación del mandato”.

La Unidad Anticapita-
lista de Pueblos Organizados 

de Oaxaca (Unapo), reciente-
mente surgida, ya ha comen-
zado a tomar posturas, como 
ocurrió ante el asesinato de 
Arnoldo Nicolás Romero, 
comisario de bienes ejidales 
de Buena Vista Mixe, San 
Guichicovi, y militante de la 
Unión de Comunidades In-
dígenas de la Zona Norte del 
Istmo (Ucizoni).

El crimen fue repudiado 
en una postura conjunta 
de organizaciones agrupa-
das en la Unapo, en la cual 
resaltaron cómo “la situa-
ción de conflictividad y 
violencia” en la región “es 
producto de la imposición 
del proyecto interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec” 
y exigieron una investiga-
ción expedita del crimen.

Carlos Beas Torres, líder de 
Ucizoni, confirmó que ha sur-
gido un movimiento creciente 
que participará para conse-
guir la revocación de mandato 
de Jara Cruz en 2026.

“Y eso también provoca 
una narrativa, muchas ve-
ces muy mal hecha, del 
gobierno del estado para 
asegurar que las cosas es-
tán mejorando y se adjudica 

grandes obras como la ca-
rretera del Istmo, que fue 
desarrollada con fondos fe-
derales. Se cuelga medallitas 
que no le corresponden”.

“Oaxaca sigue siendo el 
estado en el que hay ma-
yor cantidad de ataques a 
los defensores de derechos 
humanos y territoriales. En 
el caso de Ucizoni, 24 com-
pañeros están acusados de 
delitos completamente irre-
versibles: para obligarlos 
a entregar sus terrenos, a 
cambio de una miseria, se 
les criminaliza por personas 
que supuestamente poseen 
terrenos en derechos de vía. 
Les quieren dar migajas. Eso 
es muy agresivo”.

Advierte que hay un 
“manejo muy autoritario 
hacia el malestar social. Se 
acusa al secretario de Go-
bierno (Jesús Romero) de ser 
alumno de Ulises Ruiz”.

A través de su proyecto 
Alas y Raíces, la organiza-
ción Servicios para una Edu-
cación Alternativa (Educa) 
lleva el recuento de defen-
sores de derechos humanos 
perseguidos, presentado en 
vísperas de la Conmemora-

ción de los Fieles Difuntos. 
“De 225 personas defensoras 
asesinadas en México entre 
2018 y 2025, 58 eran de Oa-
xaca; 27 en la Mixteca, 11 en 
la Costa, nueve en la Sierra 
Sur, siete en el Istmo, dos en 
Valles Centrales y dos en la 
Cuenca”, señala el reporte en 
su página en Internet.

Marcos Leyva, defensor 
de derechos humanos e in-
tegrante de Educa, resalta 
que el seguimiento de agre-
siones incluye nombres y 
luchas de los defensores, “en 
razón de que no son sólo 
un número, sino una lucha 
concreta por la que fueron 
asesinados o agredidos”.

La base de datos es de 
consulta libre. “Una de nues-
tras conclusiones es que los 
derechos que más se están 
violentando son los políti-
cos, y a la organización y de-
fensa de tierra y territorio. 
Otra vez la derecha política 
comienza a tener acciones y 
posturas de gravedad, como 
en los años 70 y 80 del si-
glo pasado. Hay además una 
criminalización de las orga-
nizaciones que no compa-
ginan políticamente con el 
gobierno y un alto índice de 
impunidad de las agresiones 
que ejerce la clase política”.

Sin embargo, añade, el 
hecho de que Jara Cruz no 
reconozca el papel de orga-
nizaciones sociales y comu-
nitarias, es “también des-
conocer su propia historia. 
Hace mucho daño que se 
asuman como hegemonía 
política, porque eso no per-
mite impulsar un proceso de 
gobernabilidad, con actores 
sociales y políticos que no 
son parte de la estructura de 
su partido”.

–¿Y este fenómeno podría 
tender hacia un endureci-
miento? ¿O hay prudencia?

–No, la tendencia es que 
puede haber un endureci-
miento, porque si no hay 
los canales propicios para 
generar las condiciones de 
gobernabilidad, eso puede 
estallar en cualquier mo-
mento. Es importante gene-
rar el diálogo.

Oaxaca, la entidad más peligrosa para 
las organizaciones sociales y activistas
Desde 2018, 58 defensores han sido asesinados y otros seis están desaparecidos
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▲ Maestros y activistas advierten el riesgo de que el discurso y la política del gobernador 
Salomón Jara Cruz contra las organizaciones se endurezca y “dé un manotazo”. Foto jusaeri
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No podemos descartar espio-
naje “porque no sabemos qué 
es lo que hicieron” las Fuerzas 
Armadas de Estados Unidos 
al incrementar la vigilancia 
aérea hacia los cárteles mexi-
canos, pero “ellos no violaron 
el espacio aéreo nacional”, ase-
guró el secretario de la Defensa 
Nacional, Ricardo Trevilla.

En la mañanera del pue-

blo, dijo que la Defensa sólo 
ubicó dos vuelos, uno el 31 
de enero, y otro el 3 de fe-
brero, pero fueron en espa-
cio aéreo internacional.

“El avión que ha reali-
zado los vuelos no apaga su 
transponder, cumple con la 
normatividad internacio-
nal. Todos los vuelos civi-
les son controlados por la 
Agencia Federal de Avia-
ción Civil (FAC). Los vue-
los militares los autoriza la 
Sedena y hay un centro de 
vigilancia aérea que tam-
bién está muy pendiente y 
en coordinación con la FAC.

“En ese sentido, no hemos 
recibido solicitudes para que 
aviones de ese tipo sobre-
vuelen el espacio nacional”.

Manifestó que el resto 
de vuelos que ha autorizado 
la Sedena “son los norma-

les: aviones de carga que 
van a centro, Sudamérica; 
algunos que han aterrizado 
en el país, pero que pre-
cisamente en acuerdo con 
la Sedena se llevan a cabo 
actividades autorizadas, en 
ocasiones por el Senado, 
cuando traen tropa para 
efectos de adiestramiento”.

-Si obtienen informa-
ción de territorio mexi-
cano, ¿afectarían los acuer-
dos que tiene México con 
Estados Unidos para aten-
der el tráfico de drogas?

-No afectan, porque si 
llegan a tener información, 
existen los convenios que 
tenemos entre fuerzas ar-

madas precisamente para 
compartir esa información. 
En todo caso nos la darían.

Indicó que reciente-
mente tuvo comunicación 
telefónica con el coman-
dante del Comando Norte, 
“una comunicación muy 
cordial, muy respetuosa, en 
donde establecimos que nos 
vamos a seguir apegando a 
los mecanismos bilaterales 
que existen entre las fuerzas 
armadas de ambos países”.

Sobre todo, agregó, “en 
este momento atender con 
más prioridad a la frontera, 
pero siempre apegados a los 
principios de responsabilidad 
compartida, de confianza 

mutua, pero sobre todo de 
respeto a la soberanía”.

Informó que ya se rea-
lizan reuniones entre co-
mandantes de ambos lados 
de la frontera. “Y mañana 
(miércoles) se va a llevar a 
cabo una reunión muy im-
portante en El Paso, y todo 
eso es del conocimiento del 
gabinete de seguridad, de 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores y se están ob-
teniendo resultados muy 
favorables en ese sentido.

“Sigue la coordinación que 
teníamos, basada en los ins-
trumentos de colaboración 
que ya se habían establecido”, 
señaló el general Trevilla.

ALMA E. MUÑOZ 

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Al expresar el rechazo del go-
bierno mexicano a los arance-
les de 25 por ciento al acero y 
al aluminio que la administra-
ción estadunidense aplicará a 
partir del 12 de marzo, Mar-
celo Ebrard, secretario de Eco-
nomía, dijo que esa medida es 
injusta, carece de lógica y de 
sentido común. “Es un balazo 
en el pie” y también “es mala 
idea poner este tipo de tarifas 
en América del Norte”, resaltó.

Es injusto, sostuvo, por-
que “Estados Unidos nos 
vende más, casi 6 mil 897 
millones de dólares más de lo 
que exportamos. Por lo tanto 
su balanza es favorable”.

“México importa más 
acero del que exporta de Es-
tados Unidos”, reiteró y dijo 
que, conforme a la instruc-
ción de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo, la si-
guiente semana buscará al 
próximo secretario de Comer-
cio -quien tomará posesión 
estos días- para explicarle so-

bre “la información que tene-
mos”. Asimismo, hablará con 
el titular de la USTR.

“Entonces, voy la se-
mana entrante a tener 

comunicación personal, 
Zoom, o como se deter-
mine, con ambos, para pre-
sentar los argumentos en 
México. Porque esto, dice a 

veces el presidente Trump, 
sentido común. Bueno, le 
tomamos la palabra. Sen-
tido común. No balazo en 
el pie. No destruir lo que 

hemos construido en los 
últimos 40 años”.

Aseguró que por parte de 
México “no hay tal mil 600 
por ciento de incremento”, 
como se establece en los consi-
derados del decreto del presi-
dente Trump para aplicar esa 
medida. Es inusual, agregó.

“No nos gustan las tari-
fas, de acuerdo con los pro-
pios considerando del pre-
sidente Trump”, acentuó.

Y tomamos la palabra al 
presidente Donald Trump, 
cuando habla de “sentido 
común”.

Puso como ejemplo que 
si un pistón cruza ocho ve-
ces la frontera, ¿en cuánto 
nos va a salir el vehículo al 
final. No tiene sentido”. Los 
aranceles al acero y al alu-
minio son mala idea, reiteró.

Ebrard presentó cifras 
del gobierno estadunidense 
en la mañanera del pueblo.

México es el principal 
destino de las exportaciones 
de productos sinderúrgicos 
totales de Estados Unidos, 
representando 52 por ciento 
de sus exportaciones globa-
les al cierre de 2024.

“Es un balazo en el pie” los aranceles 
de Estados Unidos a México: Ebrard
El funcionario dijo que “es mala idea poner este tipo de tarifas en América del Norte”
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▲ El titular de la Secretaría de Economía apuntó que la semana próxima buscará tener comunica-
ción personal con la presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Comercio. Foto Presidencia

Sedena asegura que EU no violó espacio aéreo 
mexicano pero tampoco se descarta espionaje
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Casa Blanca niega entrada a reportero de 
Ap a Despacho Oval por estilo editorial

La Casa Blanca impidió el 
martes a un reportero de The 

Associated Press cubrir un 
evento en el Despacho Oval 
después de exigir a la agencia 
de noticias que alterara su es-
tilo sobre el Golfo de México, 
que el presidente Trump ha 
ordenado renombrar como 
“Golfo de Estados Unidos”.

El reportero, cuya iden-
tidad no será informada, in-
tentó ingresar al evento de 
la Casa Blanca como de cos-
tumbre el martes por la tarde 
y fue rechazado. El inusual 
veto, que los funcionarios de 
Trump poco antes habían 
amenazado con imponer a 
menos que la AP cambiara su 
estilo sobre el Golfo de Mé-
xico, podría tener implicacio-
nes constitucionales sobre la 
libertad de expresión.

Julie Pace, vicepresidenta 
senior y directora ejecutiva 
de The Associated Press, ca-
lificó la medida de inacep-
table. “Es alarmante que el 
gobierno de Trump castigue 
a la AP por su periodismo in-

dependiente”, dijo Pace en un 
comunicado. “Limitar nues-
tro acceso al Despacho Oval 
con base en el contenido del 
discurso de la AP no sólo 
obstaculiza gravemente el 
acceso del público a noticias 
independientes, sino que a 
todas luces viola la Primera 
Enmienda” de la Constitu-
ción de Estados Unidos.

El gobierno de Trump no 
hizo anuncios sobre la me-
dida hasta el momento, y no 
había indicios de que otros 
periodistas se vieran afec-
tados. Trump ha tenido du-
rante mucho tiempo una re-
lación hostil con los medios. 
El viernes, la administra-
ción expulsó a un segundo 
grupo de organizaciones de 

noticias del espacio de ofici-
nas del Pentágono.

Antes de su investidura 
el 20 de enero, Trump anun-
ció planes para cambiar el 
nombre del Golfo de México 
a “Golfo de Estados Unidos”, 
y firmó una orden ejecutiva 
en ese sentido tan pronto 
como asumió el cargo. La 
presidenta de México, Clau-

dia Sheinbaum, respondió 
sarcásticamente y otros se-
ñalaron que el cambio de 
nombre probablemente no 
afectaría el uso global.

Además de Estados Uni-
dos, el cuerpo de agua —lla-
mado Golfo de México desde 
hace más de 400 años— tam-
bién colinda con México.

La AP dijo el mes pasado, 
tres días después de la toma 
de posesión de Trump, que 
continuaría refiriéndose 
al Golfo de México como 
tal mientras también in-
formaba de la decisión de 
Trump de rebautizarlo. 
Como una agencia de noti-
cias global que difunde noti-
cias en todo el mundo, la AP 
señala que debe asegurarse 
de que los nombres de lu-
gares y la geografía sean fá-
cilmente reconocibles para 
todas las audiencias.

El estilo de la AP no sólo 
es utilizado por la agencia. 
El Manual de Estilo de AP es 
empleado por miles de pe-
riodistas y otros redactores 
a nivel mundial. Prohibirle 
la entrada a un reportero 
de la AP fue un agravio a la 
Primera Enmienda de EU.

AP
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 Julie Pace, vicepresidenta senior y directora ejecutiva de The Associated Press, calificó la medida 
de inaceptable, así como contra la libertad de expresión en Estados Unidos. Foto Ap

Exigen a la agencia de noticias que altere su enfoque sobre el Golfo de México

Gobierno estadunidense quiere que agentes armados de 
recaudación fiscal colaboren en combate a inmigración

Durante años, el presidente 
Donald Trump y los republi-
canos han criticado al Ser-
vicio Interno de Impuestos 
(IRS por sus iniciales en in-
glés) y a su grupo de agentes 
armados. Ahora, el gobierno 
federal tiene grandes planes 
para ellos: Colaborar en el 
combate a la inmigración.

La secretaria de Seguri-
dad Nacional, Kristi Noem, 
envió una solicitud al se-
cretario del Tesoro, Scott 
Bessent, para pedir pres-
tados trabajadores del IRS 

para asistir en las labores 
de restricción a la inmigra-
ción, de acuerdo con una 
carta a la que The Associa-
ted Press tuvo acceso. En 
el documento se menciona 
el aumento de fondos para 
el IRS, a pesar de que ya 
se redujo la inyección de 
80.000 millones de dólares 
que recibió la agencia de re-
caudación fiscal en virtud a 
una Ley de Reducción de la 
Inflación impulsada por los 
demócratas.

La solicitud de Noem, 
en la que pide miembros 
de la unidad de Investiga-
ción Criminal del IRS del 
Departamento del Tesoro, 

representa un cambio en 
la postura hacia estos tra-
bajadores, pero también 
es un ejemplo del enfoque 
de Trump en la seguridad 
fronteriza. Indica un cambio 
más amplio en la dirección 
general de los empleados 
federales durante la presi-
dencia de Trump, en la que 
los trabajadores enfrentan 
presiones para renunciar, 
ser reasignados a otras ta-
reas o eventualmente son 
despedidos.

Ya sea en funciones o 
durante sus campañas, 
los republicanos han afir-
mado —falsamente— du-
rante años que el IRS pla-

neaba contratar a 87.000 
agentes armados para 
acosar a los trabajadores 
de ingresos medios. Pero 
la unidad de Investigación 
Criminal del IRS, que em-
pleó a 2.144 agentes espe-
ciales en 2023, opera de 
manera distinta al resto 
de los 89.000 empleados 
del IRS. Se trata de agen-
tes armados que trabajan 
en casos de tráfico, fraude 
y otros delitos.

Ahora, el Departa-
mento de Seguridad Na-
cional (DHS, por sus siglas 
en inglés) quiere que estos 
agentes conformen grupos 
de trabajo con el Servicio 

de Control de Inmigración 
y Aduanas de Estados Uni-
dos (ICE, por sus siglas en 
inglés) para ir en contra de 
empleadores involucrados 
en prácticas de contratación 
ilegal, el monitoreo de inmi-
grantes que se encuentran 
sin autorización en el país y 
otras labores.

“El Tesoro tiene personal 
calificado disponible para 
ayudar con la aplicación de 
las restricciones de inmigra-
ción, en particular ante los 
recientes incrementos en su 
fuerza de trabajo y el presu-
puesto del Servicio Interno 
de Impuestos”, dijo Noem en 
su carta a Bessent.
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UE podría arancelar a Estados Unidos; 
whisky, jeans y motocicletas en la mira

La Unión Europea (UE) 
aseguro este martes que 
responderá con “firmeza” 
y “proporcionalidad” a los 
aranceles del 25 por ciento 
impuestos por Estados Uni-
dos a todas las importacio-
nes de acero y aluminio.

“Lamento profunda-
mente la decisión de Estados 
Unidos de imponer arance-
les a las exportaciones eu-
ropeas de acero y aluminio. 
Los aranceles son impues-
tos: malos para las empresas, 
peores para los consumido-
res”, afirmó en un comuni-
cado la presidenta de la Co-
misión Europea (CE), Ursula 
von der Leyen.

Según dijo, “los arance-
les injustificados aplicados 
a la UE no quedarán sin 
respuesta: desencadenarán 
contramedidas firmes y 
proporcionadas. La UE ac-
tuará para salvaguardar sus 
intereses económicos. Pro-
tegeremos a nuestros traba-

jadores, empresas y consu-
midores”. El presidente del 
Consejo Europeo, António 
Costa, mostró su “pleno 
apoyo” a la Comisión para 
“garantizar una respuesta 
firme y proporcionada a los 
aranceles injustificados”.

“La UE permanece unida 
en la defensa de los intere-

ses de sus empresas, traba-
jadores y ciudadanos. Somos 
un socio fiable y predecible. 
Seguiremos luchando por 
un comercio mundial justo”, 
indicó en las redes sociales 
el político portugués.

En paralelo, en un dis-
curso ante el pleno del Parla-
mento Europeo, el comisario 

europeo de Comercio, Maros 
Sefcofic, señaló que Bruselas 
“está analizando actualmente 
el alcance de las medidas” 
anunciadas por Trump, antes 
de dar a conocer la contrao-
fensiva comunitaria.

“Esta es la forma de pro-
teger el interés de Europa 
pero no es nuestro esce-

nario preferido. Seguimos 
comprometidos con el diá-
logo constructivo, estamos 
listos para las negociaciones 
y encontrar soluciones mu-
tuamente beneficiosas allá 
donde sea posible”, afirmó 
Sefcovic.

Afectaciones a varios 
productos

Bernd Lange, presidente de 
la comisión de Comercio del 
Parlamento Europeo, advir-
tió que las medidas comer-
ciales anteriores sólo fueron 
suspendidas y podrían ser 
restablecidas legalmente 
con facilidad.

“Cuando vuelva a em-
pezar, por supuesto que 
volveremos a aplicar inme-
diatamente nuestras con-
tramedidas”, declaró Lange 
a la radio alemana rbb24. 
“Motocicletas, jeans, man-
tequilla de maní, bourbon, 
whisky y toda una serie 
de productos que, por su-
puesto, también afectan a 
los exportadores estadouni-
denses”, añadió presidente 
de la comisión de Comercio.

AP  
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 El presidente del Consejo Europeo, António Costa, mostró su “pleno apoyo” a la Comisión para 
“garantizar una respuesta firme y proporcionada a los aranceles injustificados”. Foto Ap

Aseguran que las medidas son impuestos malos para empresas y peores para clientes

Papa Francisco reprende a la administración 
Trump por las deportaciones de migrantes

El papa Francisco criticó el 
martes los planes del go-
bierno de Trump de deportar 
masivamente a migrantes, 
advirtiendo que la remoción 
forzosa de personas simple-
mente por su estatus ilegal 
las priva de su dignidad in-
herente y “terminará mal”.

Francisco tomó la notable 
decisión de abordar la ofen-
siva migratoria en Estados 
Unidos en una carta a los 
obispos estadunidenses en la 
que pareció apuntar directa-
mente a la defensa que hizo 
el vicepresidente JD Vance 

del programa de deportación 
por motivos teológicos.

El zar fronterizo de Es-
tados Unidos, Tom Homan, 
respondió de inmediato, se-
ñalando que el Vaticano es 
una ciudad-estado rodeada 
de muros y que Francisco 
debería dejar la vigilancia 
fronteriza a su oficina.

El primer papa latinoa-
mericano de la historia ha 
hecho desde hace tiempo 
que la atención a los mi-
grantes es una prioridad de 
su pontificado, citando el 
mandato bíblico de “acoger 
al extranjero” al exigir que 
los países acojan, protejan, 
promuevan e integren a 
quienes huyen de los con-

flictos, la pobreza y los 
desastres climáticos. Fran-
cisco también ha dicho que 
se espera que los gobiernos 
lo hagan hasta el límite de 
su capacidad.

El jesuita argentino y el 
presidente Donald Trump 
han tenido enfrentamien-
tos durante mucho tiempo 
sobre la migración, incluso 
antes del primer gobierno 
de Trump, cuando Francisco 
dijo en 2016 su famosa frase 
sobre cualquiera que cons-
truya un muro para impedir 
el ingreso de migrantes “no 
es cristiano”.

En la carta, Francisco 
dijo que las naciones tie-
nen derecho a defenderse y 

mantener a sus comunida-
des a salvo de los criminales.

“El acto de deportar a 
personas que en muchos ca-
sos han abandonado su pro-
pia tierra por razones de ex-
trema pobreza, inseguridad, 
explotación, persecución o 
grave deterioro del medio 
ambiente, lesiona la digni-
dad de muchos hombres y 
mujeres, y de familias ente-
ras, y los coloca en un estado 
de particular vulnerabilidad 
e indefensión”.

Citando el Libro del Éxodo 

y la propia experiencia de 
Jesucristo, Francisco afirmó 
el derecho de las personas a 
buscar refugio y seguridad 
en otras tierras.

AP
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Secretario del 
Tesoro de EU 
viajará hacia 
Ucrania

El secretario del Tesoro es-
tadunidense, Scott Bessent, 
viajará a Ucrania para reu-
nirse con el presidente Vo-
lodimir Zelensky, informó 
este martes Donald Trump 
en las redes sociales.

“Esta guerra debe y de-
berá terminar pronto. De-
masiada muerte y destruc-
ción”, escribió el presidente 
estadunidense en su men-
saje en la plataforma digital 
Truth Social.

AFP
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El primer ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, advir-
tió este martes de que las 
Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) reanudarán sus ataques 
en la Franja de Gaza si Ha-
mas no libera a los rehenes 
que aún quedan bajo su cus-
todia antes del sábado antes 
del mediodía.

“Si Hamas no libera a 
nuestros rehenes antes del 
mediodía del sábado, el alto 
el fuego quedará roto y las 
FDI volverán a combatir in-
tensamente hasta que Ha-
mas sea derrotado”, aseveró 
el mandatario israelí en una 
vídeo publicado en sus redes 
sociales tras una reunión con 
su gabinete de seguridad.

Según ha reconocido 
Netanyahu, el gobierno 
“ha aprendido una lección” 
al comprobar el estado de 
salud -físico y mental- de 
los tres rehenes que fueron 
liberados el sábado, los úl-
timos antes de que Hamas 
anunciara que ponía en 
pausa futuras entregas de 
rehenes debido a que Israel 
no estaría cumpliendo su 
parte del acuerdo.

En este contexto, el pri-
mer ministro israelí justificó 
su decisión en la víspera de 
reunir fuerzas en el inte-
rior y en la frontera con la 

Franja de Gaza. Ahora, las 
FDI informaron de que, “de 
acuerdo con la evaluación 
de la situación”, se ha de-
cidido movilizar reservistas 
para atender a posibles “di-
versos escenarios”.

Por otro lado, Netanyahu 
aprovechó para ensalzar las 
declaraciones del presidente 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, en las que exigía a 
Hamas la liberación inme-
diata de todos los rehenes, a 

la par que ha aplaudido su 
“visión revolucionaria” so-
bre el futuro de la Franja de 
Gaza, un territorio que aboga 
por “limpiar” y para el que 
incluso ha propuesto alber-
gar un complejo residencial.

Hamás lanzó el 7 de oc-
tubre de 2023 un ataque sin 
precedentes contra Israel en 
el que mató a mil 200 perso-
nas y tomó como rehenes a 
otras 240 más. Tras esto, las 
FDI lanzaron una cruenta 

ofensiva militar en la Franja 
de Gaza en la que ya han 
fallecido más de 48 mil per-
sonas, incluidos miles de 
miembros de Hamas.

“Palabra por palabra”

Hamas apeló a Netanyahu 
a implementar “palabra por 
palabra” el acuerdo de alto 
el fuego en Gaza si quiere 
liberar a sus rehenes, dijo a 
EFE uno de los miembros de 

su buró político, Mahmud 
Mardawi, en respuesta a la 
amenaza israelí de volver 
a la guerra si los cautivos 
no son liberados antes del 
sábado al mediodía.

“Netanyahu debe im-
plementar el pacto palabra 
por palabra. Esto asegu-
rará que todo avance bien 
y sin retrasos, y llevará a 
la liberación de prisioneros 
de ambos lados”, sentenció 
Mardawi en un mensaje

Cumplir compromisos

El secretario general de Na-
ciones Unidas, António Gu-
terres, pidió este martes a Is-
rael y Hamas que “cumplan 
totalmente sus compromi-
sos con el alto el fuego” y 
ha subrayado que “hay que 
evitar a toda costa” el reini-
cio de las hostilidades en la 
Franja de Gaza.

“Debemos evitar a toda 
costa el reinicio de las hos-
tilidades en Gaza, que pro-
vocarían una tragedia in-
mensa”, dijo después de que 
Hamas paralizara el lunes 
“hasta nuevo aviso” la libe-
ración de los secuestrados 
prevista para el sábado tras 
acusar a las autoridades is-
raelíes de ralentizar el re-
greso de los desplazados de 
la zona norte de la Franja de 
Gaza, seguir atacando a la 
población civil y obstaculi-
zar la entrada de ayuda.

La premio Nobel de la Paz 
iraní Narges Mohammadi 
llevó a cabo este martes una 
protesta contra la pena de 
muerte frente a la prisión 
Evin de Teherán, de donde 
fue puesta en libertad tem-
poralmente por motivos de 
salud en diciembre.

“Por la abolición de las eje-
cuciones, unidad, unidad”, re-
zaba la pancarta que portaba 
la Nobel de 52 años frente a 

la temida prisión Evin, según 
imágenes que ella publicó en 
sus redes sociales.

Mohammadi estuvo 
acompañada por otros 13 
activistas en su protesta, 
entre ellos el cineasta Jafar 
Panahi, quien en el pasado 
ha sido condenado a penas 
de prisión -que han sido sus-
pendidas- por la Justicia de 
la República Islámica.

También participaron en 
la protesta familiares de la 
activista kurda Varishe Mo-
radi quien fue condenada 
a muerte en noviembre pa-

sado por “rebelión armada 
contra el Estado”.

En otras pancartas se leía 
“libertad para los prisioneros” 
o “mujer, vida, libertad”, el es-
logan de las protestas desata-
das en 2022 por la muerte de 
la joven kurda Mahsa Amini 
tras ser detenida por no lle-
var puesto el velo islámico.

Activistas y presos iraníes 
celebran desde febrero de 
2024 la campaña de “los mar-
tes de no a las ejecuciones” en 
contra de esta práctica.

Irán es uno de los princi-
pales países en número de 

ejecuciones con 901 en 2024, 
frente a los 834 de 2023.

Mohammadi se encuen-
tra fuera de prisión con un 
permiso de 21 días tras la ex-
tirpación de un tumor de una 
pierna en noviembre, una 
suspensión de la condena que 
ya se ha cumplido, pero ella 
no ha regresado a prisión.

“Creo que no debo de estar 
en la cárcel y no volveré a la 
prisión”, afirmó recientemente.

Mohammadi ha sido arres-
tada en 13 ocasiones, conde-
nada en nueve y fue encarce-
lada por última vez en 2021.

A pesar de las condenas 
y el encarcelamiento, la acti-
vista de derechos humanos y 
de las mujeres ha continuado 
denunciando las violaciones 
en Irán, entre ellos la aplica-
ción de la pena de muerte o la 
violencia contra las mujeres 
que no usan el velo islámico.

El Comité Nobel noruego 
concedió en 2023 el pres-
tigioso galardón a Moham-
madi “por su lucha contra 
la opresión de las mujeres 
en Irán y para promover los 
derechos humanos y la li-
bertad para todos”.

La Nobel iraní Mohammadi protesta contra la pena de muerte
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Israel volverá a atacar Gaza si Hamas 

no libera a rehenes antes del sábado
EFE Y EUROPA PRESS
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▲ Hamas apeló al primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, a implementar “palabra por 
palabra” el acuerdo de alto el fuego en Gaza si quiere liberar a sus rehenes. Foto Ap
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El mandatario de Ecuador, 
Daniel Noboa, denunció este 
martes irregularidades en 
las elecciones de la primera 
vuelta presidencial de Ecua-
dor, aunque las misiones de 
observación de la Unión Euro-
pea y la Organización de Esta-
dos Americanos descartaron 
cualquier tipo de fraude. 

En el escrutinio el presi-
dente supera por menos de 
un punto a su rival izquier-
dista Luisa González, delfina 
del ex presidente socialista 
Rafael Correa (2007-2017). 
Ambos tendrán una revancha 
en el balotaje el 13 de abril.

Los inesperados y ajus-
tados resultados fueron un 
golpe para Noboa, cuando 
había dicho que ganaría en 
un solo turno. 

“Ha habido muchísimas 
irregularidades y seguíamos 
contando. Seguíamos revi-
sando en ciertas provincias 
que había cosas que no cua-
draban o incluso no cuadra-
ban con el conteo rápido de 
la OEA, el cual nos ponía con 
una cifra mayor, el trabajo 

todavía no está terminado”, 
aseguró el mandatario de 37 
años en una entrevista con 
Radio Centro de Guayaquil.

Noboa explicó así las razo-
nes por las cuales no celebró 
ni hizo declaraciones al final 
de la jornada electoral del do-

mingo, cuando los resultados 
ya arrojaban un empate téc-
nico con González, del par-
tido Revolución Ciudadana.

“Hay decenas y decenas de 
casos en los cuales amenazaron 
a la gente porque vote por la 
Revolución Ciudadana. Tene-

mos la evidencia (…) inclusive 
votantes recibían amenazas de 
grupos armados para que voten 
por la candidata que los repre-
senta”, insistió el presidente.

Poco después, en una 
rueda de prensa en Quito 
los observadores de la Unión 

Europea (UE) aseguraron no 
tener “ni un sólo elemento ob-
jetivo que indique que ha ha-
bido cualquier tipo de fraude”.

De su lado la Organiza-
ción de Estados Americanos 
(OEA) indicó en un comuni-
cado que su conteo rápido 
coincide con los resultados de 
la autoridad electoral y “no 
ha identificado ni recibido in-
dicios de irregularidades”.

Hay polarización y «la-
mento profundamente que a 
ésta se haya unido una cierta 
narrativa de fraude en es-
tas elecciones», dijo Gabriel 
Mato, jefe de misión de la UE. 

Polarización

Ecuador se partió en dos 
rumbo al balotaje, empujado 
por la peor crisis en medio 
siglo, según expertos. 

La feroz guerra del nar-
cotráfico y la debacle econó-
mica provocaron “un nivel 
extremo” de polarización, 
dijo el politólogo Santiago 
Cahuasquí. “En nuestro país 
llevamos años viendo cómo 
han secuestrado nuestra de-
mocracia. Yo no confío en 
los resultados, peor que haya 
existido un empate técnico”.

La administración impuesta 
por el grupo rebelde Movi-
miento 23 de Marzo (M23) en 
Goma, al noreste de la Repú-
blica Democrática del Congo, 
ordenó el desmantelamiento 
de los campamentos de des-
plazados en las afueras de la 
ciudad, obligando a miles de 
refugiados que huyeron del 
conflicto a volver a sus hoga-
res, confirmó a EFE este mar-
tes una ONG local.

La coalición que ahora 
intenta gobernar Goma, la 
Alianza Río Congo (AFC-
M23), que integra a los re-
beldes del M23, dio un ulti-
mátum a las personas que 
se refugiaban en los dos 

mayores campos de despla-
zados, en Kanyaruchinya y 
Bulengo, para que abando-
nen sus instalaciones en un 
plazo de 72 horas, explicó 
a EFE un voluntario de la 
organización humanitaria 
Adif, De Paul Bukulu.

Según Bukulu, los des-
plazados de Kanyaruchinya 
aceptaron abandonar el cam-
pamento, ahora destruido, 
pero los de Bulengo “se resis-
tieron a este ultimátum”.

“Dicen que no saben 
adónde ir, sus casas fueron 
destruidas durante los en-
frentamientos, sus negocios 
han sido destruidos, sus cam-
pos bombardeados. Todo está 
destruido y no saben qué ha-
cer”, explicó por teléfono.

Desde el AFC-M23 jus-
tifican esta decisión argu-

mentando que ya no hay 
enfrentamientos de los que 
huir, dijo Bukulu.

“Es una victoria que las 
autoridades quieren pre-
sentar: ya estamos aquí, ya 
no hay enfrentamientos. 
Ahora, calma y a casa”, se-
ñaló el voluntario, al tiempo 
que aseguró que el M23 
debería, para ello, “reparar 
el tejido humanitario” con 
“fondos o herramientas” 
para que los desplazados, 
que lo han perdido todo, 
“puedan emprender algún 
tipo de actividad”.

Por su parte, el director 
adjunto de la Oficina de las 
Naciones Unidas para la 
Coordinación de Asuntos 
Humanitarios (OCHA) en 
Goma, Bounena Sidi Mo-
hamed, aseguró que están 

“muy preocupados por esta 
salida forzosa”.

“Estamos en contacto con 
el punto de enlace de las au-
toridades sobre el terreno, 
para ver cómo podemos ali-
viar el sufrimiento de estos 
desplazados y crear las con-
diciones adecuadas (para el 
retorno a sus hogares), pero 
eso no es lo que está ocu-
rriendo sobre el terreno”, 
dijo Mohamed.

“Se trata de un retorno for-
zoso que está provocando otro 
desplazamiento forzoso por-
que no se dan las condiciones 
de seguridad”, denunció.

Asimismo, aseguró que 
este desplazamiento forzado 
ha provocado que la pobla-
ción desplazada saquee los 
almacenes de diversas or-
ganizaciones humanitarias.

Según un informe de la 
OCHA, los combates entre 
el Ejército congoleño y el 
M23, que culminaron con 
la toma de Goma, capital de 
la provincia Kivu del Norte, 
por parte de los rebeldes el 
pasado 27 de enero, dejaron 
a casi 3 mil muertos y 2 mil 
900 heridos.

Además, desde princi-
pios del año, cerca de 700 
mil personas han huido 
del conflicto, lo que eleva 
a 6.3 millones la cifra de 
personas desplazadas den-
tro de la RDC.

En un intento por deses-
calar el conflicto, líderes de 
África oriental y meridional, 
reunidos en Tanzania, orde-
naron que los jefes militares 
de los países de ambas regio-
nes se reúnan en cinco días.

El M23 desmantela los campamentos de desplazados en Goma
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Noboa denuncia irregularidades en las 
elecciones presidenciales de Ecuador
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▲ En el escrutinio el presidente supera por menos de un punto a su rival izquierdista Luisa 
González. Ambos tendrán una revancha en el balotaje el 13 de abril. Foto Reuters
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Para aranceles hay plazos,

que le traerán inflación;

aunque al pie causen lesión,

Trump adora los balazos
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¡BOMBA!

Ichil tuláakal registros beeta’ane’, 
ila’ab tu ja’abil 2024e’, Méxicoil 
kúuchkabalo’obe’ p’aaxnaj tu jach 
táaj ya’abil ti’ banca privada, beey 
chíikpaj ti’ ts’ook datos jóok’sa’ab 
tumen Banco de México (BdeM).

Ti’al u ts’o’obal le ja’ab máaniko’, le 
beyka’aj taak’in muuch’ul ti’ ba’ax 
k’ajóolta’an beey cartera vencida 
yóok’olal p’aax ku ts’a’abal tumen 
privada mola’ayo’ob ts’áak p’aaxe’, u 

ya’abile’ táanxel lu’umilo’obe’, tu ts’áaj ti’ 
kúuchkabalo’ob tu noj lu’umil Méxicoe’, 
kex 87 mil 37 millonesil pesos, le je’ela’ 
kex u 5.8 por ciento maanal ti’ le 79 mil 93 
millonesil xoka’ab yanchaj tu ja’abil 2023.

Le taak’in je’elo’, leti’e’ maas jach ka’anal 
ts’o’ok u yantal te’el banco centralo’, desde 
ka’aj káaj u beeta’al u registroil tu ja’abil 
2003, tu’ux táaka’an xan p’aax ku ts’a’abal 
ti’al consumo beyxan hipotecarios 
tumen tak walkila’ ts’o’ok kex 90 k’iino’ob 

ma’ tu k’amiko’ob bo’ol tumen máaxo’ob 
ti’ jts’a’ab u majáantej. 

Créditos ti’al consumoe’ leti’e’ 
ku ts’a’abal ti’ tarjetas de crédito, 
p’aax ku luk’sa’al ti’ máak ti’ u náajal 
meyaj, le ku ts’a’abal ti’ máak ti’a u 
ma’anal kis buuts’, ichil uláak’o’ob; 
ka’alikil hipotecariose’ leti’e’ yaan 
ba’al u yil yéetel jump’éel naj. 

P’aax p’aatal ich cartera vigente 
ch’a’aban tumen kúuchkabalo’obe’ -le 

ku bo’otal tu k’iinile’- naakal 2 billones 
866 mil 769 millonesil pesos. Ts’o’oke’ 
tak le je’elo’ leti’e’ u mas ya’abil ts’o’ok 
u yantal ichil registros. 

U ajxak’al máakilo’ob Intercame’ 
tu ya’alajo’ob 2024e’ jach ma’alob 
ja’ab ti’al banca tumen u tasail 
referenciae’, leti’e’ ba’ax ts’áak 
beyka’aj tojol ku ts’a’aabal ti’ 
mola’ayo’ob yéetel kúuchkabalo’obe’, 
láayli’ ka’anal yanchaji. 

P’aax ch’a’aban 
tumen jmexicoilo’ob 
2024e’ píit máan 
ti’ le beyka’aj yáax 
registrarta’an u jach 
ya’abil

Julio Gutiérrez  / p 22
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